
Геннадий Александрович Нечаев стоял у истоков создания 
в Тюмени системы профилактики правонарушений. У него она 
была своя, авторская. 

Он родился в Ялуторовске 10 сентября 1941 года. После ско-
ропостижной смерти матери отец привёл в дом новую женщину, 
которую Гена не принял и в 11 лет сбежал из дома. Наверное, 
именно поэтому он, как никто другой, знал и понимал, что тво-
рится в душе «трудных» подростков и умел найти к ним нужный 
подход для контакта и вербовки. 

— Вся жизнь моя была с пацанами, — рассказывал он в своё 
время, — с теми, кто сбегал из дому, пропускал уроки — они 
приходили ко мне в рощу, где я их обучал самообороне без 

оружия. На работу в милицию я попал по рекомендации пар-
тийной организации завода строительных машин. «Будешь у 
нас в политотделе заниматься подростками», — сказали мне в 
УВД. В отделе политико-воспитательной работы за мной закре-
пили функциональные обязанности работать со школами, с ПТУ 
именно по категории трудных подростков. Что-то позитивное 
начало вырисовываться только через полгода-год. Мы взяли под 
опеку район башни — там всё время кто у кого сумочку дёр-
нет, кто ещё что-то. Пацаны мои, как только узнавали из своей 
братии, кто общается, тут же стучат мне: «ГенСаныч...» — я: «По-
нял». Группа росла — подтянулись их дружки. И у меня в клубе 
в день занималось до тысячи человек — некуда было деваться. 

Кое-кто из тех ребят стали знаменитыми, выдающимися. Пра-
вильным путём пошли...

ГенСаныч был добрым и отзывчивым человеком, несребро-
любивым, даже в некоторой степени аскетичным. Люди виде-
ли его искренность и платили ему той же монетой. Правда, не 
все. Находились и лукавые, злом платившие за предобрейшее. 

23 июня 2024 года сердце Нечаева остановилось.
23 июня 2025 года, в день памяти ГенСаныча, на башне «Дзер-

жинца» была торжественно открыта его мемориальная доска. 
Подробнее об этом читайте на стр. 8.

Сергей Суразаков, фото автора

Так называли своего наставника более 40 тысяч воспитанников клуба «Дзержинец»
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Вячеслав Антропов:  
«Наша цель — понять, 
что нужно сделать, 
чтобы люди поменьше 
ходили к нам в суд»

Оксана Величко: «Все трудные 
времена переживем и прорвемся!» 
Участники передачи «Объективно. 
Партактив» обсудили социально-
экономические итоги июня

Почетный гражданин  
в третьей степени.  
Очерк к 95-летию со дня 
рождения Геннадия 
Павловича Богомякова

ЛИЧНОСТЬ В ИСТОРИИ
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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

«Наш ГенСаныч»

ГенСанычу — с благодарностью 
от учеников и соратников
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«В Тюменской области паводок 2025 года был 
одним из самых масштабных за последние де-
сятилетия — третьим по уровню воды за 60 лет 
наблюдений. Синоптики заранее предупрежда-
ли о возможной угрозе, поэтому начали подго-
товку заблаговременно: проверили и укрепили 
дамбы, заготовили необходимые материалы, воз-
вели более 25 километров временных защитных 
сооружений», — отметил в своем докладе Алек-
сандр Моор.

Подтопления зафиксированы в 53 населенных 
пунктах девяти муниципалитетов. Пострадали 17 
низководных мостов и 27 участков дорог — уже 
ведутся работы по их восстановлению, подчер-
кнул глава региона.

«На всех пострадавших территориях введен 

режим ЧС регионального уровня. Это позволи-
ло оперативно организовать выплаты постра-
давшим. Материальную помощь уже получили 
более 2 250 человек», — проинформировал гу-
бернатор.

Дмитрий Патрушев отметил, что весеннее по-
ловодье в 2025 году в России прошло без суще-
ственного ущерба населенным пунктам. В реги-
онах Урала, Сибири и Дальнего Востока ведется 
постоянный мониторинг гидрологической си-
туации.

«Сейчас уровень воды стабилизируется, идет 
на убыль. Заблаговременная подготовка к павод-
ку помогла минимизировать ущерб и, что особен-
но важно, сохранить здоровье и безопасность 
жителей», — заключил Александр Моор.

«Боевой кадровый резерв» — региональный 
аналог федеральной образовательной програм-
мы для участников СВО «Время героев», которая 
реализуется по инициативе президента России 
Владимира Путина.

«Как показывает история, осваивать Сибирь 
всегда ехали активные, смелые, патриотичные 
люди. Мы с вами — их потомки. Современный па-
триот — это человек, который активно участвует 
в жизни страны, при этом осознанно делает свой 
выбор. Именно такие люди сегодня собрались в 
этом зале», — сказал Александр Моор.

Он поделился с участниками СВО своим взгля-
дом на историю тюменской земли, а также рас-
сказал о современных управленческих практи-
ках, заметив при этом, что и в период создания 
Западно-Сибирского нефтегазового комплекса, 
и в наше время добиваться успеха помогают не-
стандартные подходы и решения.

В числе драйверов дальнейшего социально-
экономического развития Тюменской области 

Александр Моор назвал привлечение инвести-
ций, реализацию масштабных проектов компа-
нии СИБУР на Тобольской промышленной пло-
щадке, строительство Межуниверситетского кам-
пуса в рамках федерального проекта «Создание 
сети современных кампусов» нацпроекта «Мо-
лодежь и дети», туризм, создание комфортной 
среды для жизни людей, рост малого и среднего 
бизнеса, поддержку многодетных семей и обе-
спечение прироста населения.

«Мы исходим из того, что талантливые и ам-
бициозные управленцы, настоящие патриоты, 
сегодня нужны в самых разных сферах нашей 
жизни. Поэтому наша задача — для каждого из 
участников проекта, учитывая их личные харак-
теристики, профессиональный опыт, образова-
ние, подготовить индивидуальный трек и соз-
дать условия для роста. Мы будем следить за их 
успехами. Ребятам важно верить в себя — и все 
получится», — отметил Александр Моор.

Обучение стартует в августе.

Итоги ежегодного всероссийского конкурса 
подвело Агентство стратегических инициатив на 
панельной сессии Петербургского международ-
ного экономического форума «Деловой климат 
России. Национальная модель и региональные 
возможности».

Результаты озвучил заместитель председате-
ля Правительства РФ Александр Новак: «В этом 
году более 400 тысяч предпринимателей при-
няли участие в оценке инвестиционного кли-
мата. 84 региона расположились на 46 местах. 
Если разница в оценке между регионами неболь-
шая, меньше 0,25 балла, они находятся на одной 
строчке. Средний по стране инвестиционный 
интегральный индекс вырос на 1,13», — отме-
тил высокопоставленный чиновник, оценивая 
общие итоги рейтинга.

Методика формирования рейтинга была ак-
туализирована по поручению президента Рос-
сии Владимира Путина. Исследование прове-
дено по новой методологии, оно включает 110 
показателей. 

По словам вице-премьера Александра Нова-
ка, 70 процентов показателей рейтинга в целом 
по России продемонстрировали положительную 
динамику. Некоторые ухудшились. На это необхо-
димо обратить внимание и регионам, и бизнесу, 
и федеральным органам власти.

В Тюменской области отмечена положитель-
ная динамика почти по всем показателям Наци-
онального рейтинга в направлениях «Недвижи-
мость» и «Инженерные сети и коммуникации». 
Например, с 2022 года среднее время постанов-
ки земельного участка на кадастровый учет сни-
зилось почти на 20 процентов, а среднее время 
получения разрешений на ввод в эксплуатацию 
— на 11 процентов.

В регионе действует проектный офис. Для 
решения вопросов инвесторов сформирована 
единая информационная платформа на основе 
взаимодействия федеральных, региональных, му-
ниципальных органов власти и ведомств, ресур-
соснабжающих организаций. Тюменский опыт 
оказался востребован в других регионах. Данная 
практика внедрена в Амурской, Волгоградской 
и Саратовской областях. 

«Четвертое место — высокая позиция, — про-
комментировал губернатор Тюменской области 
Александр Моор. — Мы по-прежнему в числе ли-
деров по работе с инвесторами. Но конкуренция 
среди регионов очень высокая. Коллеги проде-
лали большую работу, и это важное достижение 
в масштабах всей страны. Мы обязательно про-
анализируем результаты рейтинга. Есть над чем 
поработать».

Решение о переходе на концессионную мо-
дель поддержали депутаты Тюменской област-
ной Думы. 

«Концессия — это когда частная компания бе-
рет на себя строительство и обслуживание объ-
ектов, а регион помогает с финансированием и 
следит за сохранением высокого качества услуг. 
Такой подход позволяет быстрее и качественнее 
развивать системы ЖКХ», — прокомментиро-
вал это решение губернатор Тюменской области 
Александр Моор.

О создании единого регионального оператора 
водоснабжения и водоотведения глава региона 
говорил в прошлом году в своем Послании. В ре-
гиональном правительстве была создана рабочая 
группа, которая совместно с муниципалитетами 
провела инвентаризацию сетей водоснабжения 

и водоотведения и просчитала экономику кон-
цессии на 49 лет.

«Мы видим, как меняется жизнь на сельских 
территориях — растет благосостояние людей, по-
являются новые дома, социальные объекты. Каче-
ство коммунальных услуг тоже должно улучшать-
ся. Ответственность за реализацию концессии 
берет на себя „Тюмень Водоканал“ — компания с 
опытом, которая будет не только строить сети и 
объекты, но и обслуживать их в будущем», — от-
метил Александр Моор.

Общий объем инвестиций в рамках концессии 
на первом этапе превысит 54 миллиарда рублей. 
Эти средства будут направлены на модернизацию 
и строительство почти 500 коммунальных объ-
ектов, 378 км сетей водоснабжения, 117 км сетей 
водоотведения.

В настоящее время в Тюменской области уже 
находятся в стадии реализации 23 концессионных 
соглашения в 13 муниципалитетах, где прожива-
ют в общей сложности более 1,2 млн человек. Это 
позволило привлечь к модернизации объектов 
жилищно-коммунального хозяйства более 47,5 
миллиарда рублей.

«Чтобы сдержать рост тарифов, предусмотрена 
поддержка со стороны региона. А контроль за реа-
лизацией концессионных соглашений остается за 
муниципалитетами и правительством Тюменской 
области. Внедрение концессионного механизма 
— важный шаг к тому, чтобы в небольших городах 
и селах водопровод и канализация были еще на-
дежнее», — подчеркнул Александр Моор.

Губернатор Тюменской области Александр Моор принял 
участие в совещании по итогам прохождения весеннего 
паводка, которое провел заместитель председателя 
Правительства России Дмитрий Патрушев

Губернатор встретился с участниками специальной военной 
операции — кандидатами в проект «Боевой кадровый 
резерв Тюменской области»

Тюменская область — на четвертом месте в Национальном 
рейтинге состояния инвестиционного климата

Ещё в 16 муниципальных округах региона будет 
внедрена концессионная модель модернизации систем 
водоснабжения и водоотведения

Без существенного ущерба

Александр Моор:  
«Важно верить в себя — и все получится»

ПМЭФ-2025 определил лидеров

Ответственность за реализацию концессии 
берет на себя «Тюмень Водоканал»

Материалы полосы подготовила Вероника Лисицина при содействии пресс-службы губернатора Тюменской области. Фото: admtyumen.ru



# 12 [554] 30 июня // 2025

Тюменская Губерния

Дума

страница 3

КОММЕНТАРИЙ

Руководитель фракции «Справедливая Россия 
— За Правду в Тюменской областной Думе Вла-
димир Пискайкин прокомментировал «Губернии» 
окончание весенне-летней сессии регионально-
го парламента. 

— Принято решение о присвоении Герою 
России Владимиру Ильичу Шарпатову звания 
«Почетный гражданин Тюменской области». И 
это абсолютно обосновано. Многие задавали 
нам в партии вопросы: почему у Шарпатова до 
сегодняшнего дня нет этого почетного звания? 
Логика действия власти должна быть понятна на-
шим гражданам. Я думаю, что сегодня она стала 
абсолютно понятна.

Говоря о текущих событиях, то, безусловно, 
главная тема этого политического сезона — это 
объединение муниципалитетов сельских поселе-
ний в единые муниципальные округа и проведе-
ние новых выборов в этих округах. 

Хотел бы сразу оговориться: я голосовал «ЗА» 
по этому вопросу, потому что считаю, что если 
что-то пойдет не так, то всегда можно вернуть-
ся к исходному положению. Это обсуждаемый 
вопрос. 

Я бы хотел напомнить о том, что в местных Ду-
мах всегда были представители оппозиционных 
«Единой России» партий, но на сегодняшний мо-
мент оппозиционеры есть далеко не везде. А то и 
вовсе местная Дума состоит из одних единорос-
сов и беспартийных самовыдвиженцев, считай, 
тех же сторонников «Единой России».

Все муниципалитеты у нас на 100 процентов 
дотационные и экономическое развитие в них 
идет слабо. Мне кажется, что это связано с тем, 
что без «Единой России» ни один вопрос решить 
нельзя. 

В Тюменской городской Думе и Тюменской об-
ластной Думе представлены все парламентские 
политические партии, есть какая-никакая демо-
кратия, оттого и инвестиции идут исключительно 
в Тюмень. Потому что есть надежда, что в случае 
чего, например, конфликта с кем-либо из власти, 
есть альтернативные источники решения свое-
го вопроса. 

В этой связи, если мы хотим развивать муници-
пальные округа, я бы предложил комплектовать 
Думы по смешанной системе — как в Тюменской 
городской Думе, например. Но для этого надо вно-

сить корректировки в избирательное законода-
тельство. Думаю, оживление политической жиз-
ни напрямую зависит от оживления в экономике. 

Об этом в принципе, сейчас говорят и на Пе-
тербургском экономическом форуме, где все при-
знают, что существующая модель достигла преде-
ла своего развития и возможна рецессия.

Разумеется, у нас квалифицированная избира-
тельная комиссия, которую больше 20 лет возглав-
ляет Игорь Николаевич Халин. Она вполне могла 
бы подготовить изменения в законодательство и 
провести выборы на высоком уровне. 

Хотел бы отдельно поздравить Избиратель-
ную комиссию с 30-летием со дня образования, 
пожелать всем имеющим отношение к проведе-
нию выборов доброго здоровья и дальнейших 
успехов в работе.

Но вернёмся к рабочим вопросам, в частно-
сти, к теме КРТ, ведь по-прежнему по ней посту-
пает очень много обращений. Да, вопрос, конеч-
но, комплексный. Наша фракция предложила в 
облдуме принять закон о КРТ, но вопрос пока за-
стопорился. Предлагаю коллегам в следующем 
сезоне вновь обсудить этот вопрос и вернуться 

к разработке закона, чтобы наши граждане были 
защищены в своих правах.

И последнее. Недавно мы отмечали День незави-
симости России. 12 июня 1990 года была принята Де-
кларация о государственном суверенитете РСФСР. 
За принятие Декларации проголосовало тогда 907 
депутатов, 13 были против, и 9 воздержались. Стра-
на избавилась от коммунистических догм, которые 
перестали работать, люди требовали перемен... Вы-
ход представлялся в том, чтобы взять на себя ответ-
ственность за жизнь людей и начать проводить ре-
формы для налаживания нормальной жизни. 

СССР как объединение обязательно восстано-
вится, может быть под другим именем. Как гово-
рится, король умер, да здравствует король! 

К нам потянутся другие республики, но это бу-
дет на новом этапе развития экономики, челове-
ческой мысли, в мире идет поиск себе подобных. 
Все эти форумы для этого и проводятся, чтобы на-
ходить идейно близких, уважающих одни и те же 
ценности людей.

TG
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«Символично, что присвоение звания „По-
четного гражданина Тюменской области“ Герою 
России Владимиру Шарпатову происходит в год, 
объявленный губернатором области Годом ге-
роев, а в России это Год Защитника Отечества», 
— прокомментировал председатель Тюменской 
областной Думы Фуат Сайфитдинов. 

Как отметил глава регионального парламента, 
оба кандидата получили единогласную поддерж-
ку депутатского корпуса, что говорит о высоком 
признании их заслуг перед Тюменским регионом. 
Их деятельность — пример истинного служения 
своему Отечеству. Он напомнил, что Владимир 
Шарпатов широко известен своим героическим 
поступком по возвращению соотечественников 
из афганского плена на самолете, а также подго-
товкой молодых летчиков и вкладом в патриоти-
ческое воспитание молодежи. Под руководством 
Николая Руссу возведены крупнейшие объекты 
на территории области и всей страны, в том чис-
ле Крымский мост, проекты в Олимпийского пар-
ка в Сочи, на Дальнем Востоке и острове Русский. 

На заседании облдумы законодатели также 
впервые рассмотрели информацию тюменско-

го филиала Государственного фонда поддержки 
участников специальной военной операции «За-
щитники Отечества» по оказанию всесторонней 
помощи и поддержки бойцам СВО и их семьям в 
Тюменской области. 

«За два года работы филиалом Фонда про-
дела большая работа — более 12 тысяч вете-
ранов СВО и членов их семей обратились за 
помощью, поступило почти 30 тысяч запросов, 
практически все они решаются положительно. 
И это не просто справочное бюро и формат „во-
прос-ответ“, а конкретная живая работа, чтобы 
помочь, поддержать наших героев», — сказал 
Фуат Сайфитдинов. 

Спикер облдумы подчеркнул, что у региональ-
ного парламента и филиала Фонда действует Со-
глашение о сотрудничестве, благодаря которому 
реализуется много совместных проектов. Он так-
же напомнил, что в этом году в рамках выездно-
го заседания комитета по социальной политике 
Государственной Думы РФ парламентарии посе-
тили филиал Фонда и отметили высокий уровень 
организации помощи участникам спецоперации 
и наработанный опыт. 

В завершении глава регионального парла-
мента подвёл итоги завершающегося парламент-
ского сезона. «За это время мы провели 10 засе-
даний, рассмотрели и приняли 104 закона, 348 
постановлений. И, конечно, в центре внимания 
депутатов традиционно была разработка зако-
нопроектов социальной направленности, в том 
числе поддержка наших бойцов и их семей. Мы 
практически на каждом заседании Тюменской 
областной думы принимаем различные меры, на-
правленные на помощь участникам СВО и их род-
ным. Сейчас у нас действует комплекс из почти 40 
мер поддержки», — отметил Фуат Сайфитдинов. 

Депутаты регулярно встречаются с родными 
участников СВО, ездят с гуманитарной миссией 
в ЛНР. С февраля 2024 года в стенах региональ-
ного парламента работает волонтерский центр 

«От сердца к сердцу». За это время отправлено 9 
гуманитарных грузов, сейчас готовится десятый. 

Председатель областной думы сообщил, что 
в приоритете были также вопросы социальной 
сферы, поддержки и развития сектора реальной 
экономики. В период с сентября прошлого года 
по июнь текущего депутаты участвовали в раз-
работке закона о бюджете Тюменской области 
на трехлетний период, рассматривали отчеты об 
исполнении главного финансового документа, 
приняли около шесть тысяч обращений граж-
дан. Кроме того, было подписано соглашение с 
Народным Советом ЛНР и проведено три засе-
дания Совета Законодателей Тюменской обла-
сти, Югры и Ямала. 

duma72.ru

23 июня на очередном заседании регионального парламента 
депутаты поддержали присвоение звания «Почетный 
гражданин Тюменской области» двум жителям региона 
— Герою России Владимиру Шарпатову и генеральному 
директору АО «Мостострой-11» Николаю Руссу

Владимир Пискайин:  
«Главная тема этого 
политического сезона — 
объединение муниципалитетов 
сельских поселений в единые 
муниципальные округа  
и проведение новых выборов  
в этих округах»

Фуат Сайфитдинов подвел 
итоги завершающегося 
парламентского сезона

ПРЕСС-ПОДХОД: У МИКРОФОНОВ — ФУАТ САЙФИТДИНОВ

НА ДУМСКОЙ ТРИБУНЕ — ВЛАДИМИР ПИСКАЙКИН

ГЕРОЙ РОССИИ ВЛАДИМИР ШАРПАТОВ 
СТАЛ ПОЧЁТНЫМ ГРАЖДАНИНОМ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
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С новой редакцией стратегии затянули
Федеральное агентство по делам национально-

стей (ФАДН) опубликовало долгожданный проект 
Стратегии государственной национальной полити-
ки до 2036 года. Пока это только проект, который 
проходит общественное обсуждение и антикор-
рупционную экспертизу. Тем не менее появление 
стратегии в оформленном виде — это уже боль-
шое достижение, учитывая, что ныне действующая 
версия была принята еще в 2012 году и рассчитана 
до 2025-го, а первые изменения в нее были вне-
сены в 2018-м.

В Госдуме, проект стратегии должен был по-
явиться еще полгода назад. Но первоначальная 
версия «вообще не понравилась» и была крити-
чески воспринята многими экспертами. В итоге, в 
нынешней редакции моменты, которые многих не 
устраивали, исключили.

Сохранить единство под внешним  
давлением врагов

«Стратегия государственной национальной по-
литики взяла все лучшее от предыдущей, потому 
что те подходы, которые были продекларированы 
в ней, показали свою жизнеспособность, несмотря 
на то что оппоненты именно межнациональные 
отношения рассматривают как возможную сла-
бость нашего государства, — заявил глава ФАДН 
Игорь Баринов. — Именно туда направлены их 
основные усилия с точки зрения раскачивания 
общественно-политической ситуации, информа-
ционно-психологического воздействия именно 
на сферу межнациональных отношений. Мы все-
таки выдерживаем этот удар, эти риски. И социо-
логия показывает, что у нас общероссийская граж-
данская идентичность остается на очень высоком 
уровне, свыше 90 процентов».

В первую очередь новая редакция стратегии 
лучше структурирована. Как пояснил Тишков, при 
написании ориентировались на указ президента 
от 2021 года об утверждении основ госполити-
ки в сфере стратегического планирования. В нем 
четко указано, какие пункты должны содержать 
подобные документы. Поэтому, если в стратегии 
2012 года цель была размыта на 6 подпунктов, то 
в новом проекте она сформирована четче: «Укре-
пление единства многонационального народа 
Российской Федерации (российской нации) при 
сохранении этнокультурного и языкового много-
образия для обеспечения государственной и тер-
риториальной целостности страны, ее внутренней 
политической и социальной стабильности». Если 
короче — единство в многообразии.

«В нынешних условиях мы понимаем, что ос-
новные усилия должны быть направлены в сфе-
ре межнациональных отношений на укрепление 
единства, — объясняет Баринов. —То есть сразу 
обозначаем роль национальной политики в обе-

спечении безопасности нашей Родины».
К новым угрозам в документе отнесены следу-

ющие: попытки недружественных государств де-
стабилизировать межнациональные отношения, 
расколоть российское общество и его внутреннее 
единство; возникновение очагов межнациональ-
ной и межрелигиозной розни из-за переноса за-
рубежных конфликтов на территорию страны; рас-
пространение идеологии терроризма, экстремиз-
ма, неонацизма и прочих радикальных идей, в том 
числе мигрантами, ставшими гражданами России; 
изменение этнического состава некоторых регио-
нов; гиперболизация региональных и этнических 
интересов под внешним деструктивным воздей-
ствием; формирование этнических анклавов; раз-
мывание традиционных российских духовно-нрав-
ственных и культурно-исторических ценностей за 
счет «насаждения чуждых нашей стране идеалов и 
ценностей»; дискредитация русского языка и куль-
туры, искажение исторической правды и уничто-
жение исторической памяти; распространение 
антироссийской пропаганды на новых террито-
риях; противопоставление общероссийской граж-
данской и национальной идентичности.

Два сценария и три ключевых направления
В итоге при реализации государственной нац-

политики возможны два сценария — инерцион-
ный и целевой. В первом случае предполагается 
сохранение текущего состояния межнациональ-
ных и межрелигиозных отношений (а в докумен-
те результаты предыдущего периода оценены как 
высокоэффективные). Однако при «недостаточ-
ном реагировании» на вызовы и угрозы ожидается 
«негативное влияние на обеспечение внутренней 
стабильности страны», а межнациональные и меж-
религиозные отношения могут носить «неустой-
чивый характер».

Поэтому авторы проекта Стратегии нацполити-
ки предлагают обратиться к целевому сценарию, 
который ориентируется на достижение опреде-
ленных показателей. Кстати, это тоже нововведе-
ние. 

«Наша сфера вообще сложная для того, чтобы 
ее померить и определить состояние, потому что 
основные показатели находятся в области все-таки 
социологии: от того, как ты задаешь вопрос, как ты 
его формулируешь, можешь получить абсолютно 
разные представления о той сфере деятельности, 
которую пытаешься померить», — сказал Баринов. 
По его словам, из семи целевых показателей четы-
ре совершенно новых, которых не было в версии 
стратегии 2012 года.

В целом в стратегии выделены три ключевых 
направления, по которым предстоит концентри-
ровать усилия и ресурсы.

Первое — уровень общероссийской граж-
данской идентичности. Как ожидают в ФАДН, к 

2036 году он должен составлять не менее 95 про-
центов. Отмечается, что показатель стабильно рас-
тет с 2018-го, когда он составлял 84 процента, а к 
2024-му вырос до 92,6 процента. При этом обще-
российская гражданская идентичность преобла-
дает среди других форм — локальной, религиоз-
ной и национальной. Показатели по стране ва-
рьируются: самый низкий — 88,9 процента — за-
фиксирован в Северо-Кавказском федеральном 
округе, а самый высокий — 94 процента — в Даль-
невосточном.

Далее повышать уровень общероссийской 
гражданской идентичности предлагается за счет 
популяризации, развития русского языка, в том 
числе переводами на него произведений, напи-
санных на языках народов России. Также дости-
гать цели будут за счет формирования у детей и 
молодежи «гражданского самосознания», посе-
щения ими исторических мест, утверждения идей 
патриотизма, служения Отечеству и ответствен-
ности за его судьбу, популяризации достоверных 
исторических знаний о значимых событиях исто-
рии России, противодействия ее фальсификации, 
а также за счет поддержки проектов, направлен-
ных на сохранение и укрепление традиционных 
духовно-нравственных ценностей и российской 
самобытности.

Второе — сохранение и поддержка этно-
культурного и языкового многообразия Рос-
сии, которое является «достоянием многонаци-
онального народа». Как отмечается в стратегии, 
в стране проживают представители 190 нацио-
нальностей, используется 300 языков, из которых 
150 относятся к языкам народов России. При этом 
подавляющее большинство (80,85 процента) со-
ставляют русские. Также к многочисленным на-
родам относятся татары, чеченцы, башкиры, чува-
ши, аварцы, армяне, украинцы, даргинцы, казахи, 
кумыки, кабардинцы, ингуши, лезгины, осетины, 
мордва, якуты, азербайджанцы, буряты, марийцы. 
«Современное российское общество объединяет 
единый культурный (цивилизационный) код, кото-
рый основан на сохранении и развитии русской 
культуры и языка, исторического и культурного 
наследия всех народов Российской Федерации», 
— говорится в стратегии. При этом отмечается, что 
доля владеющих русским языком сохраняется на 
уровне 99,4 процента.

По этому направлению предлагается сосре-
доточиться на сохранении и развитии культуры 
русского народа как государствообразующего, а 
также этнокультурном и духовном развитии наро-
дов страны, сохранении самобытной культуры ко-
ренных малочисленных народов. Однако, согласно 
целевым показателям, доля мероприятий по попу-
ляризации русской культуры в общем количестве 
этнокультурных мероприятий к 2036 году будет 
составлять не менее 80 процентов, а доля тех, кто 
удовлетворен обеспечением их этнокультурных 
потребностей, — не менее 78 процентов.

Третье — обеспечение межнационально-
го и межрелигиозного согласия. К 2036-му, как 
ожидается, доля граждан, положительно оцени-
вающих состояние межнациональных (межэт-
нических) отношений, должна быть не менее 84 
процентов. В последние годы, согласно социо-
логическим опросам, показатель рос и в 2024-м 
составил 81,8 процента. При этом наиболее вы-
сокие значения зафиксированы в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе (87,3 процента), а самые 
низкие — в Центральном (78,6 процента). Такая 
разница объясняется «объективными факторами 
исторического, экономического и социально-по-
литического характера». В итоге к 2036 году доля 
граждан, отмечающих отсутствие в отношении 
себя дискриминации по признаку национальной 
и языковой принадлежности, должна быть не ме-
нее 81 процента.

Достигать поставленных целей планируется с 
помощью профилактики конфликтов, защиты об-
щества от внешней идейно-ценностной экспансии, 
сохранения условий для свободного определения 
гражданами своей национальности. Отдельно в 
этом направлении выделена задача по адаптации 
мигрантов через освоение ими русского языка, 
норм поведения, приобщение их к традиционным 
российским ценностям.

Вообще, тема миграции непрофильная для 
ФАДН, поскольку агентство отвечает только за 
адаптацию иностранных граждан. В МВД разра-
батывают Стратегию миграционной политики. Как 

заверил Баринов, свои предложения ФАДН уже 
направило.

При этом в целевых показателях стратегии обо-
значено, что к 2036 году количество иностранцев, 
охваченных мероприятиями по адаптации в РФ, 
должно составлять не менее 30 процентов.

«Государствообразующий народ  
испытывает не меньшее, а может быть,  
даже большее давление»

«Впервые в тексте стратегии будет отдельное 
направление по сохранению традиций, обычаев, 
культуры государствообразующего русского на-
рода, — указал Баринов. — Мы почему-то рань-
ше стеснялись об этом говорить, может быть, не 
уделяли должного внимания, считали, что эти во-
просы будут решаться сами собой. Но, как пока-
зывает практика, государствообразующий народ 
испытывает не меньшее, а может быть, даже боль-
шее давление с точки зрения сохранения своих 
духовно-нравственных ценностей, развития рус-
ского языка, нашей истории, культуры. Мы выде-
лили это отдельным направлением и считаем, что 
от того, как будет ощущать себя русский народ, так 
же это будет распространяться на все большие и 
маленькие этносы, проживающие в нашей стра-
не. Будет хорошо русским — будет хорошо всем!»

Профессор Тишков напомнил, что раньше на-
циональную политику в основном рассматривали 
только как политику в отношении меньшинства. «А 
большинство было за скобками, хотя у него тоже 
есть свои проблемы, интересы. Поэтому необходи-
мо было и это включить в стратегию. Хотя раньше 
концепция русской темы сводилась только к под-
держке казачества, теперь в стратегии это пропи-
сано более широко», — уточнил научный руково-
дитель Института этнологии и антропологии РАН. 

Председатель комиссии Общественной палаты 
РФ по межнациональным, межрелигиозным отно-
шениям и миграции, последний министр по нац-
политике Владимир Зорин тоже считает достоин-
ством новой стратегии то, что особое внимание 
уделено сохранению и развитию культуры рус-
ского народа как «своеобразной скрепы граждан-
ского общества».

При этом Тишков в новом варианте стратегии 
не видит причин для потенциального недоволь-
ства национальных регионов, поскольку в доку-
менте «радикальной ревизии нет». Он считает, 
что как раз в республиках есть свои ресурсы на 
поддержку культуры, языков титульных народов. 
«Поскольку на федеральном уровне прописыва-
ется поддержка русских, русского языка и русской 
культуры, это тем самым дополняет тот недостаток, 
который у нас был, — уверен он. — Все-таки было 
недостаточно внимания и поддержки государство-
образующему народу. Если учесть, что делается в 
республиках для поддержки татарской культуры, 
татарского языка, или башкирской, или якутской, 
то мы увидим, что диспропорция, которая была, 
этой стратегией несколько исправляется. Надо по-
больше внимания обращать на основное населе-
ние страны. Это же тоже национальная политика».

Особая ответственность регионов  
за нацполитику

В стратегии прописана ответственность реги-
онов за реализацию нацполитики, чего не было в 
прежней версии. Как отмечает в документе ФАДН, 
в субъектах есть проблемы, связанные с недоста-
точно высокой эффективностью межведомствен-
ной координации и взаимодействия органов вла-
сти, а также несвоевременное выявление и опера-
тивное реагирование на конфликтные ситуации.

Елена Колебакина-Усманова,  
business-gazeta.ru

Весь политический класс взахлеб расска-
зывает о традиционных ценностях, при этом 
не называя список этих самых ценностей. 
Предлагаем нашим читателям включиться в 
работу по формированию такого списка. 

Просим направлять свои предложения на 
электронную почту: tumenskaya_guberniya@
mail.ru 

TG

ОТ РЕДАКЦИИ

«Будет хорошо русским — будет хорошо всем!»: 
чего ждать от новой Стратегии нацполитики России

В документе 80 процентов мероприятий  
направлены на популяризацию культуры 
государствообразующего народа

ФАДН ОПУБЛИКОВАЛО ДОЛГОЖДАННЫЙ ПРОЕКТ СТРАТЕГИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ ДО 2036 ГОДА. ФОТО: FADN.GOV.RU



# 12 [554] 30 июня // 2025

Тюменская Губерния

Мнения

страница 5

Разведка на войне — это мониторинг  
в мирной жизни: что такое спецтех?

«Мир вступил в эпоху глобальной трансфор-
мации... нас ждет серьезная череда конфликтов и 
войн», — с горечью говорил накануне на ПМЭФ 
замминистра промышленности и торговли РФ 
Василий Шпак в уверенности, что украинский 
и ближневосточный кризисы лишь начало мас-
штабных изменений. Сессия «Технологии двой-
ного назначения и будущее глобального лидер-
ства», где он выступал, в отличие от многих дру-
гих заседаний, была посвящена скорее приклад-
ным проблемам, а не поиску ответов на глобаль-
ные вызовы. И главная из таких проблем — это 
новая сущность в промышленности, технологиях 
и ОПК — спецтех.

«У нас нет никаких двойных технологий. Все 
технологии одинаково важны для гражданско-
го и военного сектора, — подчеркивал Шпак. 
— Разведка на войне — это мониторинг в граж-
данской жизни. Логистика и там и там работает». 
СВО показала, что отставание России в разработ-
ке гражданских беспилотных систем привела к 
тому, что за это пришлось «платить кровью». Но 
теперь, по его словам, открывается новое окно 
возможностей — шанс перенести военные раз-
работки в гражданский сектор. «Нам нельзя это 
время упустить», — предупредил замминистра, 
напомнив о неудачном советском опыте разде-
ления оборонки и гражданских отраслей. Время 
сегодня важнее денег.

«Мы начинали в 2022 году с того, что называли 
это „народным ВПК“ и „гаражниками“. Последние 
немножко обижались, росли, выросли в воентех, 
предметно-военный», — заявил председатель 
правления АНО «Центр беспилотных систем и 
технологий» Андрей Безруков. Под спецтехом он 
предлагает подразумевать коммерческие компа-
нии, которые производят продукцию для воен-
ных нужд и обеспечения национальной безопас-
ности с использованием высоких технологий. За-
казчиками же выступают минобороны и другие 
силовые ведомства, а направления работы могут 
быть довольно широкими: искусственный интел-
лект, связь, робототехника, автономные систе-
мы, квантовые вычисления и некоторые другие.

Выручка таких компаний, по словам Безруко-
ва, составляет от десятков миллионов до десят-
ков миллиардов рублей. Темпы роста должны 
быть не менее 10 процентов в год, доля НИОКР 
не менее 15 процентов, а инновационной про-
дукции — не менее 30 процентов. Уже сегод-
ня объем рынка спецтеха составляет более 300 
млрд рублей, что равняется годовым бюджетам 
таких передовых российских регионов как Та-
тарстан и Краснодарский край, заявил спикер, 
недооценив бюджет РТ при этом ровно в 2 раза. 
«Это очень существенные деньги, тысячи высо-
копроизводительных рабочих мест, и это раз-
витие ровно в тех критических технологических 
направлениях, которые для нашей страны и яв-
ляются, и заявлены нормативно как приоритет-
ные», — подчеркнул докладчик.

Поможет только «фонд фондов»?
Основной проблемой сектора остается отсут-

ствие долгосрочных контрактов. Компании тра-
тят огромные деньги на НИОКР, но вынуждены 
жить за счет краткосрочных контрактов с гори-
зонтом планирования до полугода. Возникают и 
трудности с получением мер поддержки. По сло-
вам Безрукова, все компании в ассоциации были 
запущены на частные деньги, хотя 95 процентов 
пытались получить госсубсидию.

«И нам кажется, что очень важно на этом эта-
пе, в том числе с точки зрения развития рынка, 
сохранить на некоторое время самостоятель-
ность этим компаниям, чтобы они выросли, чтобы 
фаундеры не были наняты на работу в крупные 
корпорации, чтобы они не были поглощены, что-
бы они остались как индивидуальные бизнесы, 
выросли в успешные IT-компании», — выразил 
пожелания Безруков.

Словом, спецтеху нужна разработка мер под-
держки, а также запуск специализированных мер, 
например, грантов. Для этого, по мысли Безру-
кова, необходимо создать так называемый фонд 
ранних стадий.

«Нужно создавать новые банковские продук-
ты. Например, очень интересно было бы соз-
дать возможность беззалогового кредитования 
под уже существующие контракты после полу-

чение аванса, чтобы на этот остаток была воз-
можность взять беззалоговый кредит, ну и, ко-
нечно, IPO», — несколько мечтательно отметил 
Безруков. Позже его приземлит председатель 
ПСБ Петр Фрадков, объяснивший, что банков-
ский сектор сегодня не готов финансировать 
«гаражников». «Не потому что мы не хотим, а 
потому что нельзя», — сделал оговорку банкир. 
У спецтеха попросту отсутствуют ресурсы, не-
обходимые для получения кредитования. В этой 
связи ПСБ стремится придумать новые способы 
финансирования. В качестве одного из методов 
могло бы стать создание некоего «фонда фон-
дов». Предприятия настолько различаются по 
своим масштабам и характеру работ, что какое-
то универсальное решение попросту не может 
быть эффективным.

Безруков же пошел еще дальше и предложил 
всю национальную инновационную инфраструк-
туру «заточить на решение этих вопросов». «Они 
патриотичный и национально ориентирован-
ный бизнес, который всегда сейчас ставит зада-
чи страны и общие задачи выше своих коллек-
тивных, коммерческих и индивидуальных. Мы 
бы предложили называть это по примеру кор-
поративной социальной ответственности патри-
отичной ответственностью бизнеса», — заявил 
выступающий.

Самая здравая с прикладной точки зрения 
мысль прозвучала у Александра Хинштейна, врио 
губернатора Курской области. Регион, который 
практически ежедневно подвергается атакам 
беспилотников, готов быть полигоном («в хоро-
шем смысле этого слова») для отработки ком-
плексных решений и уже активно формирует 
кластер спецтехкомпаний, предлагая им внутри 
различные меры поддержки.

«За последние два года мы создали 
конкурентные преимущества. История  
не простит, если мы их не реализуем»

По мнению спецпредставителя президента 
по цифровому развитию Дмитрия Пескова, для 
решения соответствующей задачи нужно адап-
тировать советский опыт Госплана. Благо совре-
менные блокчейн-технологии позволят сделать 

это без труда. «Невозможно построить устой-
чивую военно-гражданскую экономику, базиру-
ясь на сугубо западных рыночных концептах», 
— убежден он.

Россия, как один из мировых лидеров по экс-
порту вооружений, по его словам, могла бы при-
менить инновационный подход к работе с по-
купателями. «Наши партнеры должны получать 
доступ к обновлению технологий вместе с нами 
— автоматически, как обновления ПО». Песков 
подчеркнул: «За последние два года мы создали 
конкурентные преимущества. История не про-
стит, если мы их не реализуем».

Глобальные технологические тренды отраже-
ны даже в государственной программе воору-
жения до 2036 года. Как и опыт СВО: начальник 
управления администрации президента по во-
просам ОПК Виктор Евтухов сообщил, что специ-
альная военная операция стала катализатором 
для пробуждения инженерной мысли по всей 
стране. «Россия полна талантами», — констати-
ровал Евтухов, описывая поток инновационных 
предложений от предприятий различных отрас-
лей — от агрохолдингов до фармацевтических 
компаний. Инициативы небольших коллективов 
превратились в серьезные проекты. «Раз — и у 
нас появился дрон с оптоволокном, и мы сразу 
же стали намного эффективнее работать на ли-
нии боевого соприкосновения», — привел Ев-
тухов конкретный пример успешного «народ-
ного ОПК».

«Раньше говорили, что, чтобы стоять на месте, 
надо очень быстро перебирать ногами, а сейчас, 
чтобы даже немножко двигаться, надо включать 
гиперзвук», — говорил Евтухов, подчеркивая, 
что уже сейчас необходимо понимать, какими 
окажутся войны будущего. По мнению Евтухо-
ва, особую роль станут играть беспилотные си-
стемы и технологии искусственного интеллекта. 
«Все говорят о том, что будет управление роя-
ми дронов... небо будет закрыто дронами», — 
отметил он, подчеркивая необходимость готов-
ности к различным сценариям потенциальных 
конфликтов.

Андрей Берец, business-gazeta.ru

Если РФ не воспользуется опытом СВО, история этого не простит, говорили эксперты

«Нет больше разделения на гражданские  
и военные разработки»: на ПМЭФ обсудили 
финансирование «гаражников»

ФОТО: © РОМАН КИТАШОВ, PHOTO.ROSCONGRESS.ORG
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нии.) 

Андрей Жилин, ведущий: — Здравствуйте! 
Июнь был богат на события: в Санкт-Петербурге 
прошел очередной экономический форум. Ка-
кую пользу из него извлекли власти Тюменской 
области?

Иван Левченко, депутат Тюменской област-
ной думы, КПРФ: — Для Тюменской области, я ду-
маю, итоги положительные. Мы увидели, как губер-
натор Тюменской области Александр Викторович 
Моор подписал соглашение с «Новатэком» с «Газ-
промом». Wildberries всё-таки решился строить у 
нас большой логистический центр. «Дамате» будет 
строить в Ишимском и в Голышмановском райо-
нах комплекс по производству индюшатины. Но, 
в общем, от экономического форума впечатление 
сложилось такое, что мы не успеваем за временем. 
То есть, время уходит. Мы много разговариваем. 
Вся работа у нас сводится к разговорам. 

Под какую процентную ставку «Дамате» будет 
брать деньги для того, чтобы строить это всё? Под 
какую процентную ставку Wildberries будет брать 
деньги для того, чтобы строить логистический 
центр? Под 30 процентов?! Ну тогда это соглаше-
ние останется только на бумаге. 

Сейчас бизнес, извините за выражение, просто 
воет от этой процентной ставки. Есть бизнес, ко-
торый действительно, хочет что-то производить 
и делать. Но с такой процентной ставкой, они не 
могут конкурировать с нашими партнерами — ки-
тайцами. Китайские производители за счёт того, 
что у них деньги в разы дешевле, привозят нам на 
рынок дешёвый товар, который просто убивает 
наших производителей.

Он не то, что конкурирует, он просто их убивает. 
Давайте посмотрим на наш Автоваз. Еще не-

сколько лет — и китайцы убьют наш Автоваз. Скла-
дывается впечатление, что Центробанк с опреде-
ленной группой лиц совершают очень сильную 
ошибку по отношению к нашему бизнесу. Мы по-
нимаем, что вперед мы не движемся — мы оста-
навливаемся. Нельзя с такой процентной ставкой 
развивать экономику. Это невозможно. Просто не-
возможно.

Дмитрий Ошурков, депутат Тюменской го-
родской Думы, ЛДПР: — На Петербургском эконо-
мическом форуме ключевым вопросом была имен-
но ключевая ставка Центрального банка. Для чего 
она держится на высоком уровне? Для сдержива-
ния и стабилизации инфляции. Она делает кредиты 
дороже, поэтому кредитные средства становятся 
недоступны как для потребителя, так и для бизнеса. 
В результате покупательская способность падает, 
потребитель либо сберегает свои средства, либо 
не имеет возможности взять кредиты, чтобы при-
обретать те или иные товары. На этом фоне мы на-
блюдаем замедление инвестиционных проектов, 
потому что основные производители в основном 
тратят свои средства на поддерживающие меры.

Все долгосрочные инвестиционные проекты, 
все договорные соглашения либо замораживают-

ся, либо переходят на дальние планы без времени, 
потому что нет понимания, насколько эти вложе-
ния будут окупаемы и в какой период времени. 

С 1 июля 2025 года в России ещё повышаются 
тарифы ЖКХ. И средняя ставка повышения будет 
примерно по России 11,9 процента, в некоторых 
регионах от 15 до 20 процентов на определенные 
виды услуг ЖКХ. Прозрачность ценообразования 
сегодня очень сомнительная для большого круга 
населения. Народ, люди, граждане России должны 
понимать, что в основе тарифов лежат доказанные 
фактические затраты компаний. 

Повышение тарифов однозначно ляжет тяже-
лым бременем на семьи наших россиян. 

Да, заключив какие-то договора, инвестици-
онные соглашения, мы надеемся на развитие, но 
прогнозы все-таки у всех пессимистичные. А мы, 
как правило, знаем, что пессимисты — это хоро-
шо информированные оптимисты. 

Николай Ремезков, депутат Тюменской город-
ской Думы, «Справедливая Россия — За правду»: — 
Что касается тюменской делегации, то я считаю, 
что это был продуктивная поездка, потому что, в 
моем понимании, делегация пыталась обхватить 
как можно больше инвестиционных направлений. 
Это и образование — соглашение с НОВАТЭК по 
подготовке сотрудников, сотрудничество с вузами, 
это и сельхознаправление. Мы видели, как наш гу-
бернатор встречался с представителями «Автодо-
ра» по поводу Южного обхода Тюмени. 

Что касается итогов форума, мы увидели, что 
направление страны остается на Азию и на Восток. 

Оксана Величко, депутат Тюменской област-
ной думы, «Единая Россия»: — Я бы хотела обра-
тить внимание, прежде всего, на время и место, 
где мы сейчас находимся. Эксперты подсчитали, 
что в отношении России за последние три года 
было применено около 20 тысяч санкций. Начи-
ная от санкций личных, заканчивая отраслевыми, 
государственными и так далее. Это первый факт.

Второе. Наша страна находится в состоянии во-
енных действий с сопредельным государством. С 
этим тоже надо считаться: большую часть бюджета 
занимают расходы на военно-промышленный ком-
плекс. Средства, которые сегодня там работают, с 
одной стороны, работают на воссоздание воен-
ной отрасли, на увеличение ВВП, с другой сторо-
ны, они узкоцелевые. Мы это тоже должны пони-
мать, рассчитывая на какую-то поддержку со сто-
роны государства в отношении других отраслей 
и другого бизнеса. 

Сегодня нестабильная ситуация во всем мире. 
Говоря простым языком, крутые замесы кругом. А 
мы хотим сохранить внутри себя элемент какой-то 
стабильности — это сверхтяжелая задача. 

Инвестиционное настроение у бизнеса — во 
что они верят? Они верят, прежде всего, в свою 
страну, в свою мечту; они сегодня твердо стоят 
на ногах и используют для формирования своих 
бизнес-планов, в том числе, собственные доходы, 
которые заработали в предыдущие годы. 

Тюменская область подписала качественные 
инвестиционные соглашения. Мы позициониру-

ем свое будущее с хорошими эмоциями, с хоро-
шими настроениями, с настроениями развития 
и настроениями позитивными. И здесь, конечно, 
как всегда, нас не подводит сельское хозяйство: 
по сравнению с 2000 годом агроэкспорт вырос 
в 40 раз. Мы лидеры по зерновым, мы лидеры по 
рыбе. И мы фактически находимся в состоянии са-
мообеспеченности в некоторых позициях на 100 и 
200 процентов. То есть нельзя говорить о том, что 
сегодняшний день — это день, когда мы смотрим 
в никуда. Скажем так, все трудные времена пере-
живем и прорвемся!

Андрей Жилин: — В июне у нас завершилась 
парламентская сессия поэтому попрошу поделить-
ся впечатлениями: как прошла весенняя сессия, 
что удалось, а что, может, не удалось?

Иван Левченко: — Много законопроектов 
принимается в поддержку наших героев, которые 
находятся на СВО и их семей. По земле мы приня-
ли закон — дали льготу этой категории граждан; 
по транспорту тоже. 

Конечно же, хотелось бы, чтобы в законодатель-
ном собрании очень подробно обсудили наши 
тарифы. Почему мы перекладываем все деньги за 
ремонты наших сетей на наших граждан, непонят-
но. У энергосбытовых предприятий акционерами, 
учредителями должны быть субъекты Российской 
Федерации. Когда акционером Водоканала станет 
правительство, у него сразу пропадет желание к 
сверхприбылям. Мы все здесь платим коммуналь-
ные платежи. Все. И мы все видим, как это проис-
ходит. От людей мы много слышим: «Почему вы, де-
путаты, не обсуждаете тарифы»? Мы им объясняем 
и говорим: «Ребят, закон построен так, что нас туда 
не пускают». Как депутат я пишу письма: «Включите 
меня в комиссию, мы будем разбираться» — «Нет, 
мы сами разберемся», — пишут мне в ответ. Нас 
это не устраивает.

Мы выступали против одноуровневой систе-
мы в муниципальных образованиях, считая, что 
это снизит эффективность работы на местах, и у 
людей будет отдаленность от органов власти для 
решения вопросов. Мы также выступали против 
концессионных соглашений. Не в части того, что 
они нам не нужны. Да, нам необходимо ремонти-
ровать инфраструктуру, но мы считаем, что кон-
цессионные соглашения должны более тщательно 
прописаны. Знаете, есть хорошее выражение: чем 
чётче счёт, тем лучше дружба.

Дмитрий Ошурков: — В отличие от КПРФ, я, 
наверное, хотел бы сказать не в общем о том, о чём 
мы говорим, а о том, что удалось добиться депу-
татам фракции ЛДПР, потому что глава города не 
только их слушает, но и нас слышит.

Депутаты ЛДПР принимали важные пункты в 
бюджете: чистые скверы, городские леса — приве-
дение их в нормативное состояние, убранные до-
роги и чистые тротуары, переполненные детские 
сады и переполненные детские школы, необходи-
мость очистки городских прудов и водоемов, соз-
дания муниципального городского пляжа. Также 
ЛДПР постоянно поднимала вопрос о несанкци-
онированной торговле в городе. Сегодня мы ви-

дим, что количество протоколов по несанкциони-
рованной торговле по сравнению с предыдущим 
периодом сократилось в 1,7 раз. То есть админи-
страция совместно с УВД навели порядок на ули-
цах. Места, где можно торговать своей продукци-
ей, облагорожены, поставлены красивые ларьки 
с надписью — «Продаю своё». Также ЛДПР всегда 
выступает за комфортную городскую среду. Сегод-
ня в Тюмени, к сожалению, квадратные метры стро-
ятся с большей скоростью, чем вокруг них транс-
портная инфраструктура. Уже потом дороги под-
страивают под жилые районы. Из-за этого создает-
ся транспортный коллапс в определенное время. 

Закончилось первое полугодие, закончились 
парламентские сессии, но депутаты остаются в ра-
боте — работают по наказам избирателей, прохо-
дят встречи.

Николай Ремезков: — На сегодняшний день 
идет сотрудничество с силовыми органами. Будет 
создана единая структура взаимодействия. Она 
укрепится, в том числе составом. Есть такие об-
щественные организации, как «Русская дружина» 
— это ребята, бывшие участники СВО, которые в 
свободное время, вечером, помогают поддержи-
вать общественный порядок. На него требуется 
большой человеческий ресурс. 

Мы считаем, что была проделана большая ра-
бота со стороны администрации и главы города 
за первый год. Из того, что хотелось бы выделить 
— это довольно-таки большой акцент на образо-
вание, на социальную инфраструктуру. Админи-
страция ищет нестандартные пути для того, чтобы 
решить эту проблему. 

Улучшается благоустройство в городе, помимо 
мест общего пользования. Особенно я очень под-
держиваю программу реконструкции дворовых 
территорий. Прошлый год их было 58, которые 
обновили, реконструировали. 

Иван Левченко: — Да, в части народных дру-
жин хотелось бы высказать большое спасибо главе 
города. Действительно, пришли к главе, обозначи-
ли проблему, что с дружинами надо наводить по-
рядок. Максим Викторович мало того, что услы-
шал и вник, но и, действительно, навел порядок в 
кратчайшие сроки. И все закончилось изменением 
нормативной базы. 

Оксана Величко: — Как было отмечено, боль-
шой пласт вопросов, связанных с поддержкой 
участников специальной военной операции и 
членов их семей. 

Крайне важная работа идет сейчас также по 
реформе самоуправления. Переход на одноуров-
невую систему самоуправления при сохранении 
территориальной целостности — это стремление 
централизовать все силы и компетенции для того, 
чтобы работа шла оперативнее, исполнялась бо-
лее квалифицированными людьми. Доступ к вла-
сти сегодня осуществляется не только через физи-
ческий контакт, но и через возможность написать в 
соцсетях, выразить свое мнение, оформить бумагу, 
запрос и так далее. То есть сейчас расстояние, по 
большому счету, не препятствие для того, чтобы 
тебя услышали. 

Крайне важная тема, которую мы одобрили на 
последнем заседании, — это вопрос, связанный с 
концессией. Тема концессии трендом идет по си-
стеме взаимоотношений государства и бизнеса в 
социально значимых задачах. Концессия на стро-
ительстве дорог, на строительстве социальных уч-
реждений. Не только у нас, в Тюменской области, а 
во всей стране. Заключая концессионное соглаше-
ние с бизнесом, мы тем самым вовлекаем бизнес в 
социально значимые задачи. Привлечение бизнеса 
в государственные задачи — это тренд, который 
сегодня подтверждает одну из ключевых наших 
ценностей, когда мы говорим, что «общественное 
выше личного». Мы сейчас возвращаемся к этому и 
привлекаем к этому бизнес через различные фор-
мы взаимодействия. 

Ну и, конечно, крайне важный закон о бюдже-
те, над которым мы работаем очень тщательно, 
очень серьезно. Это один из основных законов, 
над которым работает региональный парламент, 
абсолютно все комитеты. Мы заслушали результа-
ты работы за первый квартал — я в очередной раз 
аплодировала нашему правительству. Государство 
и регион исполнят свои обязательства перед на-
селением — это в основном социальные обяза-
тельства. Пока у нас все в порядке.

Андрей Жилин: — Что ж, спасибо и до встре-
чи в нашей студии через месяц. Не забывайте смо-
треть объективно — на всё.

Текст: Иван Кулябин
Фото: стоп-кадр трансляции  

«Объективно. Партактив» 

Полную версию программы смотрите на rutube.
ru — ТК «Тюменское время».

Каковы итоги экономического форума в Петербурге для Тюменской области? С чем пришли  

к финалу полугодия депутаты областной и городской дум? — эти темы обсудили в студии участники 

передачи «Объективно. Партактив» с Андреем Жилиным на телеканале «Тюменское время»

Оксана Величко: «Все трудные  
времена переживем и прорвемся!»
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Школьный двор гимназии номер 1 был занят 
шахматистами, волейболистами, любителями 
нард, а вчерашние школьники уже готовились 
к выпускному. 

В общем, жизнь кипела! 
Мы семьей отдали должное нардам. Сейчас 

это уже вид спорта и в то же время хороший вид 
досуга. По составу участников было видно, что 

удовольствие от игры получают все — от мала 
до велика. 

Я благодарю Федерацию нард Тюменской об-
ласти за организацию турнира, в котором многие 
участвовали целыми семьями. 

Впереди новые турниры!

Сергей Морев, t.me/morev_sergey

Галина Гаркуша проживает на территории Ле-
собазы (ныне — микрорайон Тура) более 50 лет, 
с 1974 года. На протяжении всего этого времени 
она проявляет неравнодушие к облику жило-
го района: принимает участие в субботниках и 
общественных мероприятиях, направленных на 
поддержание порядка и благоустройства, по-
казывая своей активной общественной работой 
пример для молодежи. 

Галина Сергеевна вносит предложения по 
благоустройству микрорайона совместно с его 
другими активными жителями. На протяжении 

10 лет (с 2004 по 2014 годы) Г.С.Гаркуша помога-
ла в строительстве храма в честь преподобного 
Серафима Саровского.

С начало СВО она принимает активное уча-
стие в волонтерском движении жилого райо-
на «Тура». 

К награждению Благодарственным письмом 
Гаркушу Г.С. представила Председатель Совета 
ТОС микрорайона Тура г. Тюмени Селезнева Аль-
бина Михайловна.

Мария Прибыльская, фото автора

С удовольствием всей семьей приняли участие в турнире  
по нардам, который проводился в рамках Лиги дворового  
спорта России в Тюмени в День молодёжи

Депутат Тюменской областной Думы Владимир Пискайкин 
наградил Благодарственным письмом Тюменской областной 
Думы Гаркушу Галину Сергеевну, члена социально-
экономической комиссии Совета ТОС микрорайона Тура г. Тюмени

Отличное мероприятие

За многолетний добросовестный труд  
и активную общественную деятельность

ГАЛИНА ГАРКУША, ВЛАДИМИР ПИСКАЙКИН, АЛЬБИНА СЕЛЕЗНЕВА

Многое сделано, ещё больше дел предстоит. 
Тюмень — это город, который с каждым го-

дом стремиться стать лучше, город развития и 
исторической памяти. 

На несколько моментов обращу особое вни-
мание. 

Первое, мы видим, какие большие работы, свя-
занные с благоустройством, идут в разных частях 
города, в том числе начато преображение пруда 
Утиный. Спасибо, что пожелания горожан были 
услышаны. Уверен, что вскоре это место станет 
одним из самых приятных для отдыха и жизни 
уголков Тюмени.

Второе, совершенно по-новому переосмыс-
лена работа городской «Народной дружины». 
Сейчас есть все шансы, что она станет настоя-
щим помощником правоохранительных органов 
в охране общественного порядка.

И третье, в Год Защитника Отечества при под-
держке главы города М.Афанасьева воплотилась 
в жизнь идея патриотического мотопробега от 
тюменского памятника главе внешней разведки 
в годы Великой Отечественной войны, нашему 
выдающему земляку Павлу Михайловичу Фити-
ну до его памятника в Москве. Считаю, что у нас 
есть все возможности для того, чтобы этот мото-
пробег стал традиционным.

От себя и от фракции «Справедливая Россия 
— За Правду» в Тюменской городской Думе бла-
годарю Максима Викторовича за конструктивное 
эффективное сотрудничество и выстраивание 
диалога на пользу жителей Тюмени.

Сергей Морев/Фото: t.me/morev_sergey

Тюмень — город развития  
и исторической памяти

МАКСИМ АФАНАСЬЕВ —  
НА ТРИБУНЕ С ДОКЛАДОМ

СЕРГЕЙ МОРЕВ С КОЛЛЕГАМИ — НА ЗАСЕДАНИИ ДУМЫ

24 июня завершилась весенняя сессия Тюменской городской Думы. 
С отчетом о работе выступил глава города Максим Афанасьев

— Александра Васильевича Корелякова я 
знаю уже более 30 лет. Это руководитель с боль-
шой буквы, который сделал Тюменский аккумуля-
торный завод одним из лучших в стране, прошёл 
с ним все трудные годы 90-х, сохранил и приум-

ножил предприятие, которым город может гор-
диться! — прокомментировал решение руко-
водитель фракции «Справедливая Россия — За 
Правду» в Тюменской городской Думе Сергей 
Морев.

Эвакуированный в годы Великой Отечествен-
ной войны, аккумуляторный завод не только вы-
держал испытания временем, но и продолжает 
активно развиваться, укрепляя статус Тюмени как 
города трудовой доблести. Заводская продукция 
востребована как внутри страны, так и за рубе-
жом. Этот успех достигнут благодаря неустанно-
му труду Александра Васильевича.

— Символично, что родился Александр Васи-
льевич в 1945 году. В 2025 году мы все отмечаем 
80-летие Великой Победы. Александр Василье-
вич Кореляков унаследовал победный характер, 
и вся его жизнь — это только подтверждает, — 
подчеркнул Сергей Морев. — Спасибо за Ваш 
труд, компетентность, настоящий мужской ха-
рактер, уважаемый Александр Васильевич! Здо-
ровья Вам на долгие годы и процветания заводу! 

Семён Комаров
Фото: t.me/morev sergey

24 июня Тюменская городская Дума единогласно приняла решение 
присвоить звание «Почётный гражданин города Тюмени» 
Александру Васильевичу Корелякову

О новом почетном гражданине  
города Тюмени

АЛЕКСАНДР КОРЕЛЯКОВ



# 12 [554] 30 июня // 2025

Тюменская Губерния

Уникальный опыт
8 страница

Как сейчас принято говорить, — работе в 
сфере организации досуговой деятельности. С 
1964 года, работая слесарем на Тюменском заво-
де «Строймаш», он руководил заводским клубом, 
на базе которого в последствие был создан клуб 
«Кижеватовец».

С 1975 по 1995 годы ГенСаныч, как звали его 
друзья и знакомые, кому он доверял, совмещал 
работу в органах внутренних дел г.Тюмени и пе-
дагогического руководителя первого подрост-
ково-молодежного, военно-патриотического 
клуба им. Ф.Э.Дзержинского, удобно разместив-
шегося в старой водонапорной башне, ставшей 
со временем символом «Дзержинца» — тюмен-
ским брендом.

За годы существования клуб «Дзержинец» по-
мог стать на ноги, выбрать профессию, найти свое 
место в жизни тысячам мальчишек и девчонок, 
среди которых, как уже говорилось, было немало 
«трудных», тех, на кого другие взрослые повлиять 
не могли, так как ребята не открывали им свою 
душу. Многие из «неисправимых» стали педаго-
гами, воспитателями, офицерами армии, флота, 
погранвойск и МВД. Некоторые из них, достигнув 
выдающихся результатов, построили большую ка-
рьеру. Более 40 тысяч подростков прошло через 
клуб Г.А.Нечаева за время его педагогической де-
ятельности.

Мало кто знает, что ГенСаныч Нечаев был чле-
ном Союза журналистов России и автором 22 пу-
бликаций по проблемам организации досуговой 
деятельности детей и реабилитации подростков 
«группы риска». Последней работой, законченной 
в августе 2010 года, стала книга, посвященная де-
ятельности клуба со дня образования.

Геннадий Александрович Нечаев имел обще-
союзный статус педагога-новатора в сфере внеш-

кольной работы, социально-педагогической ре-
абилитации трудновоспитуемых подростков: его 
оригинальная методика «Система инструкторско-
го роста» в 1986 году получила Серебряную ме-
даль ВДНХ СССР в номинации «Организация вос-
питательно-оздоровительной работы по месту 
жительства».

Опыт его работы использован при подготовке 
четырёх докторских и шести кандидатских дис-
сертаций.

В течение последних десятилетий Г.А.Нечаев 
внедрял методику подготовки юношей для про-
хождения срочной службы в Президентском пол-
ку РФ. Десятки выпускников куба, по его пред-
ставлению были приняты и прошли службу в этом 
элитном подразделении BC РФ.

С 2005 года Геннадий Александрович создал 
программу, ориентированную на детей-дошколь-
ников «Детская академия лидерства». Она спо-
собствует разностороннему развитию детей и их 
родителей, социализации ребенка в обществе, 
формированию активной жизненной позиции, 
дружбы и взаимопомощи в коллективе.

Во многом благодаря Геннадию Александрови-
чу Нечаеву и его деятельности в сфере досуга и 
дополнительного образования в г. Тюмени в тече-
ние последних десятилетий наш город имеет бо-
гатый теоретический и практический опыт в деле 
воспитания подрастающего поколения. 

При его непосредственном участии в качестве 
депутата городского совета в начале 90-x годов 
прошлого века в Тюмени был создан первый в 
России социально-педагогический отдел адми-
нистрации города — предшественник нынешнего 
департамента по спорту и молодежной политике. 
В конце 80-х годов 20 века более половины под-
ростковых клубов города Тюмени возглавляли 

выпускники клуба «Дзержинец» — воспитанни-
ки Г.А.Нечаева. 

Так почему же в середине десятых годов власть 
имущие намеревались «отжать» башню у Нечае-
ва? Вопрос, конечно, риторический, но правиль-
ный ответ: коммерческий интерес. И только вол-
на общественного негодования, поднятая много-
численными учениками ГенСаныча на фоне его 
очередного инфаркта, изменила деструктивное 
решение. 

— Пять инфарктов при жизни! — изумляет пу-
блику в башне на открытии экспозиции памяти 
Г.А.Нечаева его друг, директор музея УМВД России 
по Тюменской области, полковник милиции в от-
ставке Николай Фёдорович Козлов. — Так оппо-
ненты досаждали ему. Но они ошиблись. И сегод-
ня в очередной раз ГенСаныч, даже после смерти, 
доказал всем, что он сильнее всех: его именем 
названа одна из улиц города, на мемориальном 
кладбище вчера открыт памятник ему, а сегодня, 
в день памяти, открыта его мемориальная доска...

...Сегодняшняя башня — уже не то бруталь-
но-сакральное место изнурительных тренировок 
крутых тюменских каратистов конца 70-х, начала 
80-х годов 20 века, которых боялась вся городская 
шпана. Сегодняшняя «Башня» — это молодежная 
резиденция многофункционального молодежно-
го центра «Дзержинец» в структуре департамента 
по спорту и молодёжной политики администра-
ции города Тюмени, где, как заявлено на офици-
альной странице «ВКонтакте», «собираются ак-
тивные молодые люди, которым по плечу менять 
мир вокруг». 

Впрочем, на первом этаже — «Музей воды» 
Росводоканала с историей тюменского водо-
провода; а на остальных этажах — 3, 5, 6, 7 — ло-
кальные пространства: конференц-зал «ГенСаныч» 

(вместимость 16-20 чел.), многофункциональный 
зал «Задвижка» (вместимость до 30 чел.), концерт-
ный зал «Повод» (вместимость до 60 чел.) и летняя 
веранда со смотровой площадкой. «Простран-
ства оснащены мультимедийным оборудованием, 
мебелью и другими плюшками». И всё это можно 
забронировать для коммерческих мероприятий, 
согласно «прейскуранту стоимости платных 
услуг, оказываемых сверх установленного муни-
ципального задания». Вас даже сопроводят (3000 
руб. 1 час/1 чел.) по миграционным вопросам в 
уполномоченный орган, если хотите, с азербайд-
жанским или английским переводчиком (2000 руб. 
1 час/1 чел.). 

Не поленитесь, зайдите в vk.com/
vodonaporkatmn, почитайте «прайс для коммер-
ческих событий». 

— «Башня», «Дзержинец» — это такое место, 
которое не признаёт чужих, — поведала «Губер-
нии» на презентации зала «ГенСаныч» директор 
МАУ ММЦ «Дзержинец» Алёна Товескина. — Здесь 
только свои. И когда-то я, в 2011 году, пришла сюда 
работать с условно осужденными детьми обыч-
ным специалистом: педагогом-психологом. Тогда 
я и познакомилась с ГенСанычем. 

— А что, такая категория детей и сегодня при-
сутствует?

— Безусловно.
— Условно осужденные?
— Да, конечно. Все дети, находящиеся в об-

ластном банке данных семей с несовершенно-
летними, состоящими в категории «социально-
опасное положение», направлены в центр «Дзер-
жинец», и мы продолжаем с ними работу. На се-
годняшний день таких — 336. 

Сергей Суразаков, фото автора

С кривой дорожки криминала — на широкую 
дорогу жизни, или «Организация воспитательно-
оздоровительной работы по месту жительства»

МЕМОРИАЛЬНАЯ ДОСКА ИЗГОТОВЛЕНА ПО ЗАКАЗУ 
БЕРДНИКА ВЯЧЕСЛАВА ВЛАДИМИРОВИЧА — 
ВОСПИТАННИКА Г.А.НЕЧАЕВА

НИКОЛАЙ КОЗЛОВ: «МЫ СДЕЛАЛИ ДЛЯ НЕГО ВСЁ, ЧТО МОГЛИ. НАША СОВЕСТЬ ЧИСТА»

ПРИГЛАШЁННЫЕ ЗНАКОМЫЕ ЛИЦА

Более 50 лет своей жизни Геннадий Александрович Нечаев посвятил воспитанию трудных подростков



# 12 [554] 30 июня // 2025

Тюменская Губерния

Круглый стол

страница 9

ОЛЬГА СКАЧКОВА: «НЕ ВО ВСЕХ ДЕЛАХ УМЕСТНО 
ПРИБЕГАТЬ К СУДЕБНОМУ ПРИМИРЕНИЮ»

КУРАТОР СУДЕБНЫХ ПРИМИРИТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ МАРГАРИТА ПОДКОРЫТОВА

В нем приняли участие представители судей-
ского сообщества, судьи в отставке — судебные 
примирители, медиаторы, юристы, представители 
органов законодательной власти Тюменской об-
ласти, журналисты.

— Цель наша, — сказал, поприветствовав участ-
ников, председатель Тюменского областного суда 
Вячеслав Антропов, — понять, что нам нужно сде-
лать для того, чтобы люди поменьше ходили к нам 
в суд, а обращались в службу судебных примири-
телей. К сожалению, на территории Тюменской об-
ласти медиация работает очень слабо. При той на-
грузке, которую мы имеем, — это не секрет — по 
области порядка 50 тысяч гражданских и админи-
стративных споров ежегодно, а если взять и город-
ские дела, то это ещё больше. Мы, конечно, работы 
не боимся, я вас уверяю, и тем не менее, сами по-
нимаете, какая большая нагрузка ложится на судей 
в районных судах областного центра — по шесть, 
семь, восемь дел в день — это достаточно много. 

В.Р.Антропов напомнил аудитории, что Феде-
ральным законом «Об альтернативной процедуре 
урегулирования споров с участием посредника 
(процедуре медиации)» и статьёй 153.5 Гражданско-
го процессуального кодекса РФ на судью возлагает-
ся обязанность разъяснить сторонам возможность 
и порядок применения процедуры медиации.

— Но представьте себе ситуацию, — предло-
жил вообразить обстоятельства Антропов, — че-
ловек первый раз находится в суде, он в стрессо-
вой ситуации, ему очень сложно воспринимать 
информацию. Судья формально проговаривает его 
право на медиацию, но что такое медиация гражда-
нин в принципе не знает. И дальше судья идёт по 
протоколу, и человек вовсе забывает об этом тер-
мине. Поэтому, конечно, хотелось бы, чтобы люди 
знали о медиации гораздо раньше, чем они собе-
рутся идти в суд. 

По информации председателя Совета судей Тю-
менской области Александр Величко, официально 
медиация впервые стала применяться на базе Ка-
лининского районного суда с 2015 года, а в 2018 
году по инициативе АНО «Западно-Сибирский ре-
гиональный Центр медиации и права» — в Ленин-
ском районном суде Тюмени.

— Примирительные процедуры могут войти в 
нашу жизнь, как доступный и оперативный способ 
разрешения споров. Главное, что нам надо пре-
одолеть скептицизм судей и участников спора о 
необходимости этой процедуры, — считает Ве-
личко. — В результате примирения мы получаем 

разрешение спора, устраивающие обе стороны. 
Чего невозможно достичь судебным решением. За-
ключая мировое соглашение, мы реализуем самое 
важное значение судебного примирения — сни-
жение уровня социального конфликта в обществе.

А.Н.Величко привел пример снижения нагруз-
ки на суды в Липецкой области, где с 2019 по 2022 
годы 70 процентов дел заканчивались примири-
тельными процедурами. С учетом апелляционной 
и кассационной инстанций — это уже более тысячи 
не состоявшихся судебных процессов.

До 40 процентов гражданских дел потенциаль-
но разрешимы через медиацию и судебное при-
мирение, что даёт ощутимую экономию средств 
участников процесса на представителей в суде, экс-
пертов, оплату госпошлины и транспортные рас-
ходы. Таким образом, медиация получается в разы 
дешевле судебных процессов.

Далее докладчики говорили о проблемах ин-
ститута судебных примирителей.

Заместитель председателя Арбитражного суда 
Тюменской области Ольга Скачкова с грустью кон-
статировала, что в тюменском арбитраже ни разу 
не была применена указанная процедура. В теории, 
судья полагает, не во всех делах уместно прибе-
гать к судебному примирению. Так, например, рас-
пространённой категорией публично-правовых 
споров в арбитражном суде являются налоговые 
споры, но налоговый орган не наделён правом по 
освобождению от уплаты налога или же по умень-
шению налоговых санкций, что напрямую препят-
ствует проведению каких-либо примирительных 
процедур.

— Для эффективного разъяснения сторонам 
существа примирительных процедур судье необ-
ходимо понимать, что происходит в данных проце-
дурах, и чем они отличаются друг от друга, какие 
преимущества и недостатки имеются у каждой из 
процедур. Шаблонное разъяснение как в опреде-
лениях, так и в судебных заседаниях, формальный 
подход со стороны суда, как правило, не вызывает 
у участников процесса желания использовать эти 
процедуры, — констатировала Ольга Скачкова. 
— В условиях высокой судебной нагрузки оправ-
дано проведение соответствующих учёб по более 
предметной технологии разъяснения судебного 
примирения, особенно вновь назначенных судей, 
которые будут реализовывать, как первопроход-
цы, этот институт. 

Мало того, нормативными актами не предус-
мотрено, каким образом, в какие сроки и кто ин-

формирует судебного примирителя о необходимо-
сти применения судебного примирения. Также, по 
словам О.А.Скачковой, закон не предусматривает, 
каким образом должно быть выражено согласие 
суда на ознакомление с материалами судебного 
дела судебного примирителя. 

— Судебный примиритель не является лицом, 
участвующим в деле, то есть непосредственным 
участником судебного процесса. В связи с чем воз-
никает проблема использования им способов вза-
имодействия как с судом, так и со сторонами кон-
кретного дела, в том числе дистанционно, посред-
ством использования автоматизированных систем, 
— подчеркнула судья. — Процесс цифровизации 
не затронул судебное примирение совсем. Нормы 
о возможности использования информационных 
технологий в судебном примирении отсутствуют в 
Арбитражно-процессуальном кодексе РФ, и Регла-
мент проведения судебного примирения не содер-
жит положения о возможном онлайн-заседании, 
видеоконференцсвязи с судебным примирителем. 
Территориальные особенности нашей огромной 
страны предопределяют проблемы транспортной 
доступности для судебного примирения — этот 
вопрос также оказался не решён законодателем.

Депутат Тюменской областной Думы, кандидат 
юридических наук, Заслуженный юрист Россий-
ской Федерации Владимир Ульянов в своём вы-
ступлении также отметил упущения федерального 
законодательства. 

— Процессуальный закон не раскрывает пре-
делы полномочий суда, а также не содержит кон-
кретных рекомендаций по содействию сторонам 
в урегулировании спора путём применения при-
мирительный процедур, — отметил политик. — 
Данное обстоятельство, на мой взгляд, является 
упущением со стороны законодателя, поскольку 
эффективность применения примирительных про-
цедур зависит от того, насколько подробно, чётко 
были разъяснены сторонам условия и порядок ре-
ализации данного права, их существенные условия, 
а также правовые последствия.

В.И.Ульянов затронул также проблему недоста-
точной правовой грамотности населения, в част-
ности, касательно альтернативных правовых спо-
собов в несудебном порядке. 

— Об этом, кстати, вчера шла речь на Едином 
дне приёма предпринимателей, — отметил парла-
ментарий. — Прозвучало мнение о том, что наши 
предприниматели опасаются альтернативных спо-
собов разрешения споров. Вследствие чего? Вслед-
ствие, возможно, правовой неграмотности, пола-
гая, что лишь судебное решение — стопудово. И 
наша с вами задача — поработать над правовой 
грамотностью предпринимателей.

О развитии медиации в Тюменской области рас-
сказал директор АНО «Западно-Сибирский регио-
нальный Центр медиации и права» Юрий Даров-
ских. Он заострил внимание на низкой информи-
рованности граждан: 70 процентов населения не 
знает о возможностях медиации, судебного прими-
рения и не доверяет внесудебным методам. 

Ирина Ельцова, юрист-консультант Региональ-
ного социально-реабилитационного центра «Се-
мья», рассказала о роли медиации в урегулиро-
вании семейных конфликтов. Когда эмоции захлё-
стывают сознание, медиатор помогает наладить 
связи между участниками семейного спора: эмо-
циональный фон стабилизируется — люди начи-
нают слышать друг друга, что позволяет наладить 
коммуникацию между членами семьи.

С докладом «О перспективах совершенствова-
ния законодательства о примирительных проце-
дурах» выступила заместитель начальника Управ-
ления Министерства юстиции РФ по Тюменской 
области Оксана Сысоева. С одной стороны, она 
отметила меры по правовому информированию 
и просвещению населения, которые принимает 
Управление минюста в Тюменской области в рам-
ках своих полномочий: именно правовое про-
свещение о полезности медиации, по мнению 
О.А.Сысоевой, играет ключевую роль в процес-
се консолидации общества, сохранении единого 
социокультурного пространства, в преодолении 
многочисленных конфликтов. С другой стороны, 
она признала, что де-юре сфера медиации фактиче-
ски оставлена без уполномоченного федерально-
го органа исполнительной власти, который был бы 
заинтересован в её развитии. Нет единого реестра 
медиаторов, нет процедуры допуска медиаторов 
в профессию — отсюда недоверие граждан к ин-
ституту медиации. Впрочем, по словам О.Сысоевой, 
минюст готов взять на себя эти полномочия. Работа 
в этом направлении ведётся.

По итогам круглого стола участники приняли 
проект резолюции и постановили: обратить вни-
мание на координацию взаимодействия органов 
законодательной, исполнительной и судебной вла-
сти с объединениями предпринимателей, профес-
сиональными союзами, иными общественными ор-
ганизациями в решении задачи информирования 
граждан о возможностях урегулирования (разре-
шения) правовых споров с использованием при-
мирительных процедур. 

Курировать взаимодействие с органами су-
дейского сообщества Совет судей Тюменской об-
ласти назначил судью в отставке Маргариту Под-
корытову. 

Сергей Суразаков, фото автора

17 июня в стенах Тюменского областного суда состоялся 
круглый стол на тему, вынесенную в заголовок

«Роль примирительных процедур  
в организации социального диалога  
и снижения конфликтности в обществе»

ВЫСТУПАЕТ ВЛАДИМИР УЛЬЯНОВ. В ПРЕЗИДИУМЕ — 
ВЯЧЕСЛАВ АНТРОПОВ И АЛЕКСАНДР ВЕЛИЧКО
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Спасибо, что не затопили
Много времени и сил отдал Г.П.Богомяков ак-

тивному участию в борьбе против строительства 
Нижне-Обской ГЭС. Для того чтобы представить 
себе масштабы этого грандиозного по абсурд-
ности и катастрофическим последствиям для За-
падной Сибири проекта, достаточно привести 
отрывок материала, опубликованного в газете 
«Советская Россия», органе ЦК КПСС, в 1957 г.: 
«Ниже Новосибирска намечено сооружение еще 
шести гидроэлектростанций — Батуринской и 
Киреевской в верховье реки; Чулымской, Тым-
ской и Вахской — на Средней Оби и Нижне-Об-
ской — в низовье реки. Наибольший интерес 
представит Нижне-Обская ГЭС. Мощность ее не-
бывалая. Она как бы сольет воедино гигант скую 
силу Оби, Иртыша и всех остальных притоков. Эту 
ГЭС предполагается соорудить у границы Север-
ного полярного круга в десяти километрах ниже 
от Салехарда. В состав гидроузла войдут земля-
ная плотина протяжением около 12 километров, 
здание гидростанции длиной более 700 метров, 
два двухкамерных шлюза. Водосливной плотины 
здесь не будет. Весенние паводковые воды за-
держатся в гигантском водохранилище площа-
дью 90 тысяч квадратных километров. Это водо-

хранилище сможет вместить три годовых стока 
воды Обского бассейна. По своей площади оно 
почти втрое превзойдет озеро Байкал». 

Активно формировалось общественное мне-
ние, что строительство Нижне-Обской ГЭС бу-
дет благом, хотя совершенно очевидно, что та-
кое строительство нанесло бы непоправимый 
ущерб как в экологическом, так и в социальном 
плане. Затоплению подлежала наиболее благо-
устроенная и обжитая часть, где находились все 
открытые запасы полезных ископаемых. Не сле-
дует забывать, что решение о строительстве ГЭС 
в районе Ангальского мыса принималось в об-
становке своеобразной эйфории в верхах, кото-
рые собирались построить коммунизм в СССР к 
1980 г., и именно в эту Программу КПСС уже было 
включено решение о ее строительстве. 

Один из первооткрывателей тюменской неф-
ти Ф.К.Салманов в своей книге «Сибирь — судьба 
моя» (Москва, 1988 г.) рассказал об аргументах в 
пользу строительства Нижне-Обской ГЭС пред-
ставителей Госплана СССР, специально прибыв-
ших в Тюменскую область в 1962 г.: «Летом в Сур-
гутское Приобье прибыла комиссия из Госплана 
СССР. Она должна была на месте изучить пробле-
мы народнохозяйственного развития комплекса 

Западной Сибири в связи с намечавшимся стро-
ительством Нижне-Обской ГЭС. Включили в ко-
миссию меня, а сопровождающим стал Геннадий 
Павлович Богомяков. По образованию он инже-
нер-гидрогеолог, и неслучайно именно ему по-
ручили столь ответственную миссию. Наш катер 
«Баку» шел курсом на восток. Если б знали сиби-
ряки, что группа людей на борту решает, быть или 
не быть на великой реке привычному пейзажу! От 
них зависело, какой судовой ход будет значиться 
в лоциях, и останутся ли вскоре этот удлиненный 
безлесый островок посреди реки и небольшая 
деревенька на пологом ее берегу, или назначено 
им будет скрыться под толщей воды, как и сотням 
других от самого Полярного круга. Самый моло-
дой из членов комиссии пристально посмотрел 
на меня, словно пытаясь про честь мои мысли. 
Наконец произнес без особого подъема:

— Сибирская Амазонка, не правда ли? 
Я утвердительно кивнул. Сравнение доста-

точно верное. Бассейн Оби с многочисленны-
ми ее притоками занимает самую большую пло-
щадь в стране. 

— Три миллиона квадратных километров, — 
напомнил мой знакомый. — И такую прорву воды 
уносит в океан без всякой пользы. 

— Отчего же? Река кормит. Для многих она 
единственная дорога. — Я показал на удаляю-
щийся пароход. — И потом...

— Только не говорите красивых банально-
стей! — предупредил меня ученый. — Эмоции 
идут в ход, когда исчерпаны веские аргументы. 
Разве вы сейчас думаете о рыбе, которая лишит-
ся нерестилищ, о лесе, который затопит на кор-
ню? Нет ведь? — И пытливо заглянул мне в гла-
за. — Единственное, что вас реально тревожит, 
— это затопление площадей, где надо вести раз-
ведку. Так? 

— Нас это коснется вплотную, — согласил-
ся я. — Но...

— И никаких «но»! — опередил меня собе-
седник. — А лесорубам, смею уверить, это без-
различно. Им бы свой план выполнить. Думаете, 
речникам ваши проблемы дороги? Или рыбакам? 
Эти прямо заинтересованы, чтобы нефтью здесь 
и не пахло. Так что круговой обороны у вас не 
получается...

— Поймите, — продолжал он с неожидан-
ным пафосом, — использовать напор столь ко-
лоссального стока просто необходимо. Плотина 
— глобальный переворот в экономике края. Это 
стерильная энергия, это наш заслон природной 
расточительности. И какой заслон! По этой стан-
ции будут судить о возможностях всей страны. 
Оторвитесь, наконец, от конкретности, измените 
масштаб...— Он явно был раздосадован сопро-
тивлением тюменских геологов. — Вы шумите 
больше всех. А что можете противопоставить та-
кой гармонии целесообразности, пользы и кра-
соты. Что? Одни догадки! 

Я собирался с мыслями, чтобы возразить. Но 
тут подошел профессор А.Е. Пробст, работавший 
в Госплане. — Позвольте поинтересоваться бли-
жайшими возможностями вашей экспедиции, — 
с несколько старомодной вежливостью обратил-
ся он. Я стал подробно излагать состояние дел...

Ни для Пробста, ни для профессора Слави-
на, специалиста по проблемам Севера, не яви-
лись секретом расхождения в оценках топлив-
ных ресурсов Западной Сибири. В Госплане уже 
был рассмотрен документ, составленный груп-
пой научных работников под руководством Ро-
стовцева. В нем назывались возможные цифры 
добычи углеводородного сырья, убеждавшие в 
нецелесообразности затопления северных зе-
мель Тюменской области. Но некоторые геоло-
ги и производственники послали вдогонку свою 
прогнозную оценку, которая в тридцать раз сни-
жала перспективы и уровень возможной добы-
чи. Такое расхождение, конечно, всех настора-
живало. Вместе с тем создание геологического 
института в Тюмени помогло ученым-оптимистам 
утверждать свою стратегическую линию. В самой 
гуще конфликтов оказался и Богомяков. 

Комиссия побывала на трех буровых нашей 
экспедиции, но особенно тщательно исследо-
вала «нефтяной остров». Заросшие лиловатым 
иван-чаем и багульником леса, дикий малин-
ник, пойменное разнотравье вовсе не привлек-
ли внимания специалистов. На берегу Юган-
ской Оби они всматривались в густые сплете-
ния тальника, определяя по ним абсолютные от-
метки уровня воды в половодье. Иногда мне ка-
залось, что москвичи потеряли всякий интерес 

к путешествию, разморенные липкой жарой. Но 
я ошибся. Члены комиссии уцепились за много 
острых проблем. Мы старались уйти от споров с 
учеными, так что иногда председатель комиссии 
сознательно раззадоривал молодых тюменцев. 
Не только я, но и более сдержанный Богомяков 
все же ввязывались в полемику. Явный перевес 
сил был на нашей стороне, правда, и среди чле-
нов комиссии возникли разногласия. Богомя-
ков приводил все новые аргументы, подкрепляв-
шие нашу позицию. При возведении плотины под 
воду уйдут месторождения газа и нефти с энер-
гией, в десятки раз превышающей мощность ги-
дростанции. Потеря лишь ежегодного прироста 
хвойных деревьев сведет на нет все кажущиеся 
выгоды. И, наконец, Геннадий Павлович особен-
но выделял скрытую угрозу всему бассейну Оби 
от изменения устойчивой системы дренирова-
ния, уничтожения взаимосвязей в природном 
равновесии.

На гидросамолете мы облетели все Сургут-
ское Приобье, более четырех часов показывая 
с воздуха Мегионское и Усть-Балыкское место-
рождения, лесные массивы, раскинувшиеся меж-
ду Нефтеюганском и Демьянском, озера в Пиме. 
Сидя у иллюминатора, члены комиссии внима-
тельно осматривали местность и что-то отмеча-
ли в своих блокнотах.

Изучив все материалы, комиссия согласилась 
с нами в том, что строительство Нижне-Обской 
ГЭС сделает невозможным комплексное исполь-
зование богатств бассейна Нижней и Средней 
Оби, и в первую очередь нефти и газа. 

Мне уже более не довелось повстречать но-
вых знакомых, а вот Геннадию Павловичу через 
полгода пришлось участвовать в специальном 
заседании экспертно-экономического совета 
Госплана СССР, посвященном той же проблеме. 
Именно тогда, в январе 1963 года, идея строи-
тельства гидроэлектростанции из-за недоста-
точного учета интересов всех отраслей хозяй-
ства была отклонена«. 

Этим утопическим в прямом и переносном 
смысле проектам не суждено было сбыться в 
первую очередь потому, что благодаря геоло-
горазведке в Тюменской области была получе-
на первая промышленная нефть. Но даже это не 
остановило сторонников строительства ГЭС — 
тратились огромные деньги на проектно-изыска-
тельские работы, а призовой фонд в виде буду-
щих премий и наград за ее возведение только 
вдохновлял гидростроителей на поиск новых 
аргументов в пользу строительства. 

Позицию оппонентов сооружения Нижне-
Обской ГЭС в «Литературной газете» в 1962 г. 
в статье «Леса, земли, воды» озвучил писатель 
С.Залыгин. Ссылаясь на данные ученых, он при-
вел такие цифры: «Для выработки энергии, экви-
валентной тому количеству нефти, которая ока-
жется в зоне затопления, Нижне-Обской ГЭС по-
требуется от 150 до 500 лет. ...Потребуется про-
бурить от 6 до 17 тысяч разведочных скважин, а 
к ним проложить по дну водохранилища от 18 
до 54 тысяч километров подводных каналов или 
земляных дамб... Для промышленной добычи по-
требуется создать не менее 100 крупных остро-
вов и к ним тоже обеспечить доступ». 

Спустя многие годы С.П.Залыгин признавал, 
что он это сражение выиграть в одиночку бы 

30 июня исполнилось 95 лет со дня рождения советского 
партийного деятеля, легендарного первого секретаря 
Тюменского обкома КПСС, одного из создателей 
нефтегазового комплекса в Западной Сибири  
Геннадия Павловича Богомякова

Почетный гражданин в третьей степени

ГЕРОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ТРУДА 
ФАРМАН КУРБАН ОГЛЫ САЛМАНОВ

ГЕННАДИЙ ПАВЛОВИЧ БОГОМЯКОВ ПРИ ЖИЗНИ СТАЛ ТРИЖДЫ ПОЧЁТНЫМ ГРАЖДАНИНОМ: 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО И ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНЫХ ОКРУГОВ
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не смог. Если учесть, что в Программе КПСС от-
дельным пунктом было записано о строитель-
стве Нижне-Обской ГЭС, то задача остановить 
уже запланированную стройку представляется 
неразрешимой. Сторонники ГЭС имели мощную 
поддержку на всех этажах власти, о чем свиде-
тельствует Залыгин: «...В Гидропроекте возник-
ло ТЭО (технико-экономическое обоснование) 
проекта Нижне-Обской ГЭС (5 млн кВт), и я как 
бывший гидролог ужаснулся, был потрясен: зри-
тельно, как наяву, представил себе, что натворит 
в природе великой низменности водохранили-
ще площадью 132 тыс. квадратных километров, а 
что — в режиме Карского моря, которое не зря 
называют «кухней погоды»... Деятели Гидропро-
екта только-только вылезли к тому времени из 
генеральских погон, которые навешивал на них 
Берия, привычки же остались у них прежние — 
костерили меня как врага народа... И вряд ли бы 
я победил эту глупость, если бы у меня не было 
союзников. Я о них не знал, но они знали обо 
мне, однако, в гласную часть проблемы не вклю-
чались, предпочитали «не засвечиваться». Дей-
ствовали за сценой, но, вероятно, только поэто-
му три моих статьи и увидели свет в «Литгазете», 
оказавшейся удобной для теневых умов, самой 
удобной: писательская, а мало ли что писателям 
взбредет на ум?! 

Этими теневиками (которые, конечно же, име-
ли своих людей и в Госплане, и в Совмине, и в 
академических кругах) были геологоразведчики 
— они-то знали, какие страна потерпит убытки в 
связи с затоплением. 

Через 15 лет, на писательском выезде в Тюмень, 
тамошний 1-й секретарь обкома Г.П.Богомяков, 
недавний геологоразведчик нефти и газа, в сво-
ем обширном выступлении объявил: 15 лет тому 
назад, день в день, Госплан, обсуждая статьи За-
лыгина, отменил ТЭО Нижне-Обской ГЭС. Он же 
и рассказал, как это было. 

Они, геологи, человек что-то около десяти, 
встали в гостинице рано и отправились в газет-
ные киоски еще до их открытия. Киоски откры-
лись, они купили «Литгазету» с моей последней 
статьей (значит, знали о ней заранее?), экзем-
пляров около ста, пошли в Госплан, развесили 
«Литературку» на спинки стульев зала заседа-
ний. Когда собрались все участники заседания 
(кажется, был и Косыгин), на них это произвело 
впечатление: кто велел развесить газету? А вдруг 
— высокое начальство? Так или иначе, но на том 
заседании ТЭО было отклонено, а на нашей тю-
менской встрече я впервые узнал, как было дело, 
и мы с Богомяковым обнимались«.

Штрихи к портрету
В советское время не принято было показы-

вать больших руководителей как обычных людей 
с их какими-либо непрофессиональными инте-
ресами, в домашней обстановке. Сложно сказать, 
насколько это было правильно, но думается, что 
излишняя закрытость не шла на пользу этим ру-
ководителям. В итоге этой отстраненности мог-
ли появляться различные слухи, для которых не 
было совершенно никакой почвы. Что касается 
Г.П.Богомякова, то он настолько скромно себя 
держал, что по нему и слухов никаких не при-
поминается. Вместе с тем в конце митинговых 
1980-х гг. такая закрытость не пошла на пользу, 
многими воспринималась как нежелание идти 
на контакт с населением. Но эта форма пове-
дения была лишь данью многолетним традици-
ям поведения крупных руководителей, приня-
тым в советском обществе. Понятно нежелание 
Г.П.Богомякова демонстрировать свою личную 
жизнь, но психология, как сейчас принято го-
ворить, электората требовала уже учета и этих 
моментов. Представляется, произойди это при-
открытие лица обычного человека, и контакты с 
населением во многом бы облегчились. 

Личность человека во многом «просвечива-
ется» через его отношение к другим людям. В 
этом плане показателен отзыв Г.П.Богомякова о 
Б.Е.Щербине, при котором он пришел на партий-
ную работу и который, несомненно, оказал боль-
шое влияние на формирование Геннадия Павло-
вича как общественного деятеля: «И хотя, каза-
лось бы, основные приросты добычи нефти и газа 
были получены уже после того, как Б.Е.Щербина 
уехал из области, я не могу последующие годы 
его деятельности отделить от успехов тюменцев. 
То, что область вышла на добычу 400 млн тонн 
нефти и свыше 600 млрд кубометров газа в год 
— это не только мечта, но и результат усилий од-
ного из активнейших участников создания этого 
комплекса — Б.Е.Щербины. Мы работали с ним 
до его последних дней в полном контакте, при 
его повседневном участии и помощи. И главная 

память об этом замечательном человеке и граж-
данине — в его делах». 

Из литературных пристрастий Г.П.Богомякова 
следует отметить О. Хайяма и А. Чехова. Неожи-
данностью стало то, что В.Г.Костарева, в свое вре-
мя в должности заместителя председателя об-
лисполкома курировавшая пищевую промыш-
ленность, вспомнила, что еще в советское вре-
мя спорила с Геннадием Павловичем о Библии, 
и как он «удивил ее не только знанием текста, но 
и глубоким пониманием содержания. Человек 
энциклопедических знаний». 

Такое свидетельство поистине удивительно, 
если вспомнить, что в советское время — имен-
но в тот период — гонения на церковь вновь уси-
лились, и даже саму Библию достать было про-
блематично. Та же Валентина Гавриловна отме-
чает, что работать с Богомяковым «было трудно, 
но интересно. Можно было убедить его, если 
твои аргументы срабатывали, то он тебя поддер-
живал»... 

Многие из его более молодых друзей пытают-
ся расшифровать временами слышимое от него 
откровение: «Я давно уже по ту сторону добра и 
зла». Понимать это можно как многолетнее зна-
ние людей в самых разных житейских ситуациях, 
нередко экстремальных, в которых обретается 
момент истины, и отсюда снисхождение к чело-
веческим слабостям, ничего общего не имеющее 
с каким-либо осуждением. Одно удовольствие 
общаться с Геннадием Павловичем в компании 
— шутки, анекдоты, искрометный юмор: всего 
этого в достатке. Даже за праздничным столом 
он поражает своей незаурядностью. Сколько бы 
ни пришлось ему выпить, поддерживая за столь-
ную компанию, — всегда остается ясная голова, 
четкая речь, корректность в общении, уверен-
ная походка. 

Среди партийных работников существует ле-
генда, что когда Б.Н. Ельцин был первым секре-
тарем Свердловского обкома КПСС, они иногда 
встречались в выходные дни с Г.П. Богомяковым 
на границе областей (на выезд за пределы обла-
сти первый секретарь обкома партии должен был 
получить разрешение ЦК). После охоты был тра-
диционный ужин, по завершении которого Бо-
риса Николаевича уносили на руках, а Геннадий 
Павлович оставался в прежней форме. 

На ту же тему настоящую быль рассказал 
Ю.П.Баталин: «Когда Геннадий Павлович начал 
строить дом в Исетском, то через какое-то время 
жены деревенских мужиков начали их «пилить»: 
«Главный партийный начальник области все сво-
ими руками делает, а вы, лодыри, все на началь-
ство киваете, что оно бездельничает и жирует за 
ваш счет, а вы только за рюмкой тянетесь!» 

Геннадий Павлович Богомяков — человек 
старой, коммунистической закалки, убежден-
ный сторонник строгого соблюдения партий-
ных норм жизни, ревнитель «морального кодекса 
коммуниста». Он и своих детей никогда не бало-
вал никакими импортными тряпками или игруш-
ками, считая, видимо, что это может их испор-
тить и развратить. И правильно, кстати, считал. 
Поэтому-то они и выросли дельными, самосто-
ятельными людьми и полезными членами обще-
ства. И если бы таких строгих к моральным усто-
ям партийных руководителей было большинство, 
то, вполне возможно, советская партийная элита 
еще долгие годы не выпустила бы рычагов управ-
ления из своих рук и даже горбачевская «пере-
стройка» не повлекла бы падение власти КПСС...

О таких как Г.П.Богомяков на Руси принято го-
ворить: «строгий мужик, но честный, крепкий хо-
зяин». Сдерживающим фактором для Богомякова 
была не боязнь партийного взыскания, а зало-
женная уже в генах информация о том, что хоро-
шо, а что плохо. Лучше, чем сказал Г.М.Голощапов, 
об этом не скажешь: «Если под шкурой ничего 
нет, то к шкуре не пришьешь». 

Однажды в местной газете была опубликована 
подборка выдержек из школьных сочинений на 
тему «На кого бы я хотел походить». Среди них об-
ратило на себя одно, где школьник примером для 
себя считает деда, который может своими рука-
ми построить дом, вырастить различные овощи, 
является хорошим рыбаком и охотником. Школь-
ником оказался внук Г.П.Богомякова.

Монолог компетентного лица о 10 триллионах 
кубометров газа 

Общаться с советником генерального дирек-
тора ОАО «Запсибгазпром» Геннадием Павлови-
чем Богомяковым оказалось занятием весьма 
приятным и поучительным. От старших коллег-
журналистов и раньше приходилось слышать, 
что бывший первый секретарь Тюменского об-
кома КПСС — человек энциклопедических зна-

ний, но убедиться в этом самому повезло только 
на днях: грядущая веха новейшей истории — 10 
триллионов кубометров ямальского газа — стала 
хорошим информационным поводом для нашей 
встречи. Несмотря на свой отпуск Геннадий Пав-
лович нашел-таки время и возможность, оста-
вив свою усадьбу в Исетском, повстречаться с 
корреспондентом «ТП». Он принял меня в сво-
ем рабочем кабинете и, выслушав мои востор-
женные реплики в свой адрес, предложил оста-
вить пустые разговоры и перейти к делу. Что ж, 
к делу — так к делу. Но не успел я открыть рот, 
как Богомяков сам начал формулировать вопро-
сы и сам же на них отвечать. Мне лишь осталось 
включить диктофон.

— Первый ваш вопрос я бы сформулировал 
так, — начал степенно Геннадий Павлович, — 
«Что такое 10 триллионов кубометров ямальско-
го газа, каков масштаб этого события для округа, 
области, России и мира?» Достаточно сказать, что 
добыча природного газа, грубо говоря, началась 
лишь в XX веке. В конце XIX века производство 
газа метана основывалось на регенерации углей. 
И лишь потом уже начали появляться первые 
месторождения в Предкавказье и на Кавказе. 
По существу, XX век — это начало газовой ин-
дустрии. Сколько газа извлечено в мире за весь 
XX век? Грубо, для удобства читательского вос-
приятия, скажем: за XX век было извлечено 75 
триллионов кубометров газа. Из них 10 — ямаль-
ских. В России — немногим более 12 триллионов. 
Из них 10 — ямальских. Поэтому 10 триллионов 
ямальского газа — цифра сама по себе хотя и 
крупная, но она становится еще более значимой, 
когда мы сопоставляем ее с цифрой российской 
и общемировой. 

Второй вопрос: «10 триллионов: много это или 
мало?» У рядового человека, неспециалиста, мо-
жет возникнуть закономерный вопрос: «Что же 
мы творим?! Как мы заботимся о потомках? А не 
оставим ли мы их нищими и голыми, высосав все, 
так сказать, из земли?» Тем более, что это — не-
восстанавливаемое сырье... Важно понять, что же 
такое 10 триллионов кубометров газа. Так вот, 10 
трлн куб. газа, добытых сегодня из ямальских недр, 
— это всего лишь 10 процентов от потенциала. 
Десять процентов! Мы знаем, где лежит еще зна-
чительно более 100 триллионов, причем часть 
из них уже разведана. Но самое главное, что, ког-
да мы говорим вот об этих запасах, мы говорим 
лишь о традиционных газовых месторождениях. 
Если же взять всю Западно-Сибирскую равнину, 
— территория ее свыше 3 млн кв. км (из них 1,432 
млн км2 — Тюменская область), — то она сложе-
на осадками мезозойского периода с глубиной в 
центре и на севере до 6–7 км, с подземными во-
дами, богато насыщенными метаном. И если взять 
этот газ, то надо в пять, а может быть, в десять раз 
увеличивать официальную цифру потенциальных 
ресурсов. Учитывая технологию будущего и то, что 
на химию идут лишь проценты от добываемого 
газа — остальное идет на топливо (это абсолют-
но обоснованно) — можно заключить: еще много 
поколений будут обеспечены тем, что создано и 
создается на Севере. 

Третий вопрос: «При всем богатстве газа не 
слишком ли мы расточительны? Не много ли мы 
продаем этого „голубого топлива“ за рубеж?» Из 
500 с лишним млрд куб. газа в год, которые мы 
сегодня добываем, 190 млрд уходит на экспорт, 
в том числе 130 — в страны дальнего зарубежья. 
Да, много. Но что такое «много» в сравнении с 

тем, что мы имеем, и главное — что мы получа-
ем от этого? 

Сегодня Газпром со многими европейскими 
странами заключил контракты на 20–25 лет. Круп-
нейшие потребители: Германия, Франция, Ита-
лия. За это время за рубеж уйдет 2,5 триллиона 
кубометров газа. Но что такое 2,5 от разведанных 
в России 47-ми? 

Теперь, что мы получим. Газовый доход Газ-
прома от экспорта газа зашкалил за 10 млрд дол-
ларов. Это позволяет нам добывать средства и 
на инвестиции, и на то, чтобы в стране держать 
цены для своего потребителя значительно ниже 
мировых. Однако справедливости ради надо ска-
зать, что нельзя держать внутреннюю цену на газ 
на сверхнизкой отметке. Во-первых, это ведет к 
расточительству, во-вторых, не стимулирует до-
бычу. Америка, например, всегда держала вну-
треннюю цену на газ в пределах 50–60 процен-
тов от мировой. 

Вопрос четвертый: «Газовая индустрия Рос-
сии в мировом масштабе». Очень заметна. Очень! 
Если взять последнее десятилетие, то добыча газа 
в мире колеблется в пределах 2,3 триллиона куб. 
в год. Из них около 600, округляя, в России. Почти 
четвертая часть. Но самое-то главное, что у нас 
есть возможность еще добавлять прирост. До се-
редины этого столетия Россия может увеличить 
добычу газа в два раза. 

На последней большой международной кон-
ференции в 1993 году специалисты оценили ми-
ровые запасы газа в 500 триллионов кубометров. 
Из них российских — 245... Сорок пять процентов 
— российские запасы! И разведанных, я уже го-
ворил, около 47 трлн куб. Возможности прироста 
добычи сосредоточены прежде всего на Ямале. 
Насколько природа напакостила нам там на по-
верхности, настолько она милостива в недрах. 

И в заключение. Можно по-разному относить-
ся к классикам марксизма-ленинизма, но тезис 
Ленина о том, что производительность труда — 
главный фактор в прогрессе человеческой ци-
вилизации, опровергнуть трудно. Когда человек 
с дубиной шел на мамонта — одна была произ-
водительность, с сохой он начал обрабатывать 
землю — другая, сел на трактор — третья, а когда 
он освоил современные способы технического и 
технологического выполнения операций — про-
изводительность труда выросла несоизмеримо. 

В современных условиях она требует повы-
шенного энергообеспечения. С середины про-
шлого века стали даже считать: а каков прирост 
энергетики должен быть на прирост производи-
тельности труда? В странах, проходящих постин-
дустриальный этап развития, сегодня подошли к 
тому, что на 1 процент валового национального 
продукта приходится 0,2 — 0,4 процента приро-
ста энергообеспечения. У нас, к сожалению, еще 
0,9 процента... И когда на заседании Правитель-
ства из уст Касьянова я слышу, что «...нам к 2020 
году надо в три с лишним раза, допустим, „под-
нять“ промышленность, в два раза — сельское 
хозяйство, в 4–5 раз увеличить поток инвестиций 
и при этом потребуется увеличить производство 
энергетических ресурсов на 20 процентов...» — 
мне становиться горько. Это такая несусветная 
экономическая тупость, что делается больно. Сам 
не знаешь — набери советников и посоветуйся. 
И об этом можете писать смело. 

Сергей Суразаков,  
«Тюменская правда», 01.12.2001

СОРАТНИК Г.П.БОГОМЯКОВА, ВТОРОЙ СЕКРЕТАРЬ ТЮМЕНСКОГО ОБКОМА КПСС, ГРИГОРИЙ 
МИХАЙЛОВИЧ ГОЛОЩАПОВ (СПРАВА) ПЕРЕДАЁТ ЧИТАТЕЛЯМ «ГУБЕРНИИ» ПЛАМЕННЫЙ ПРИВЕТ

Тематический разворот подготовлен по материалам книги «Это наша с тобой биография». Тюмень, Издательский дом «Слово», 2010. Составитель А.Л.Вычугжанин
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Сергей Киконков — ветеран тюменского 
ОМОН (позывной «Кит») был моим боевым то-
варищем. Познакомились мы в августе 1991 
года, когда формировался ОМОН УВД Тюмен-
ской области. Часть личного состава соста-
вили бойцы ОМОН МВД Латвийской СССР, пе-
редислоцированных из Риги, а часть, в том 
числе и Сергей, пришли из спецроты ППС об-
ластного УВД. 

Во время первой командировки тюменского 
ОМОН на Северный Кавказ, в августе 1993 года, 
Сергей был пулеметчиком, я поехал с ними во-
енкором. Бывали мы вместе и в мятежной Чечне 
в апреле 1995 года. Служа в этом милицейском 
спецподразделении, Сергей за проявленные му-
жество и героизм был награждён государствен-
ными наградами: орденом Мужества, медалью 
«За отличие в охране общественного порядка», 
медалью «За отвагу». 

В его послужном списке также нагрудные зна-
ки: «Отличник милиции», «За отличие в службе» 
I и II степени, «За верность долгу», «Лучший со-
трудник специальных подразделений милиции», 
«За службу на Кавказе», «200 лет МВД России», 
«Участник боевых действий», медаль МВД Рос-
сии «За отличие в службе» III степени. 

В 2004 году Сергей Киконков вышел на пен-
сию по выслуге лет. Воспитал двух сыновей, ра-
ботал в службе безопасности нефтяных место-
рождений наших северных округов. 

5 июля 2023 года он заключил контракт с МО 
РФ и был направлен в зону СВО, бойцом 810 Бри-
гады морской пехоты. 

Погиб 18 сентября 2024 года в Курской об-
ласти, в городе Льгове. Посмертно награждён 
вторым орденом Мужества.

Нигматуллин Азат Митхатович (11.07.1972 — 
16.02.2025) в средней школе номер 9 учился 

с 1979 по 1989 годы. Мечтал о высоком, стре-
мился к новым вершинам и верил в свои силы, что 
стало основой для дальнейшего жизненного пути.

Срочную военную службу проходил в мор-
ских частях пограничных войск КГБ СССР во Вла-
дивостоке. Приказом начальника войск Тихооке-
анского пограничного округа КГБ СССР награж-
дён нагрудным знаком «Отличник пограничных 
войск» II степени. Удостоен благодарности главы 
ПГТ Владимировка за проявленную заботу и под-
держку местных жителей. 

В период с марта 1993-го по январь 2001 года 
служил в батальоне милиции ОВО при УВД по 
Центральному АО г. Тюмени.

В мае 2024 года заключил контракт с Мини-
стерством обороны Российской Федерации и 
был направлен для дальнейшего прохождения 
военной службы в зону специальной военной 
операции, в 90-й инженерно-саперный полк.

16 февраля 2025 года, исполняя свой воин-
ский долг, погиб в районе с. Старомайорское 
Донецкой Народной Республики. Посмертно на-
граждён орденом «Мужества».

На митинге присутствовали ученики школы, 
отряд юнармии, родители погибших воинов, од-
ноклассники, представители Совета надежных 
отцов школы. 

Мемориальные доски установлены при под-
держке сотрудников ОМОН и общественной ор-
ганизации ветеранов—пограничников Тюмен-
ской области. 

«Подвиг героев-выпускников школы навсег-
да останется в наших сердцах», — прозвучали 
на митинге важные слова из уст подрастающе-
го поколения.

Сергей Русанов,  
фото автора

20 июня в тюменской школе номер 9, что в поселке Парфеново, вспоминали двух выпускников, погибших в 2024 году 
при исполнении воинского долга в специальной военной операции: Сергея Киконкова и Азата Нигматуллина

Говорят, что люди живы, пока их помнят...
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Красные и белые
Безмятежная жизнь тогдашних обитателей этих 

мест закончилась 12 июня 1918 года, когда к семи 
причалам пристани на Туре пришвартовалось до 
сотни больших и малых судов во главе с флагма-
ном Западно-Сибирского речного пароходства 
«Андреем Первозванным». С этой флотилией при-
были из Омска, захваченного 7 июня мятежными 
чехословаками и вышедшими из подполья бело-
гвардейцами, руководители Западно-Сибирского 
областного совета Косарев, Усиевич, Окулов, Эй-
деман, Лобков, Нейбут, Шебалдин...

Эвакуация из Омска проходила в большой 
спешке. На пароходы успели погрузить около мил-
лиона пудов зерна, много масла и хранившиеся в 
Омском государственном банке 270 миллионов 
рублей в золоте, серебре и валюте.

Полковник Шанов (подпольная кличка «Ри-
нов»), бывший командир Отдельной Сибирской 
казачьей бригады, которую он привел с Кавказско-
го фронта в Петропавловск (после заключенного 
3 марта 1918 года большевиками Брестского мира 
с немцами), издал первый приказ: «Во что бы то ни 
стало задержать пароход „Андрей Первозванный“ 
с деньгами».

Попытка перехватить флотилию в Таре не уда-
лась. Красные с судов открыли по берегу пулемет-
ный огонь, высадили десант, выбили белогвардей-
цев из города, забрали из Тарского казначейства 
180 тысяч рублей и двинулись по Иртышу дальше 
— в Тобольск.

Непосредственной угрозы Тобольску со сто-
роны белых еще не было, однако утром 11 июня 
красные оставили город, захватив в дорогу про-
довольствие и изъяв с текущего банковского счета 
Тобольского совета рабочих, крестьянских и сол-
датских депутатов 203 тысячи рублей.

Дойдя до реки Тавды, омичи решили разделить-
ся. Связи с Тюменью они не имели и боялись, что 
ее уже захватили чехи и белогвардейцы. Поэто-
му Косарев, прихватив часть вывезенных из Ом-
ска ценностей, поднялся на катере по реке Тавде 
мимо села Тавдинского (сейчас Нижняя Тавда) до 
пристани Каратунка и дальше по железной доро-
ге отправился в Екатеринбург. Пароходы ожидали 
окончательного утверждения маршрута движения 
в Бачелино. Затем отошли к Тюмени. Так в нашем 
городе началась Гражданская война.

За хлебом
После прибытия Омской речной флотилии в 

Тюмень здесь был создан Военно-революционный 
штаб Западной Сибири. Его возглавил Григорий 
Александрович Усиевич. Он родился в 1890 году 
в селе Хотеничи Мглинского уезда Черниговской 
губернии в купеческой семье. Вскоре родители 
переехали в Борисоглебск Воронежской губер-
нии, где отец устроился управляющим отделени-
ем Русско-Азиатского банка. Сын после окончания 
гимназии в Тамбове поступил в 1907 году на юри-
дический факультет Петербургского университета. 
Тогда же вступил в организацию социал-демокра-
тов. За антиправительственную агитацию аресто-
ван и в 1911 году выслан в Енисейскую губернию. 
Публикуемые в большевистских газетах статьи под-
писывал партийным псевдонимом Тинский, по на-
званию села в Каинском уезде. В июле 1914 года 
он бежал из ссылки, но, когда переходил границу, 
началась Первая мировая война. Его приняли за 
шпиона, арестовали и заключили в концлагерь, 
откуда освободили только через два года по хо-
датайству австрийского социал-демократа, депу-
тата Виктора Адлера. Усиевич-Тинский перебрал-
ся в нейтральную Швейцарию, где встретился с 
Лениным. 26 марта 1917 года они вместе с дру-
гими революционерами-интернационалистами 
выехали в Россию.

...В этот день страна себя ломала,
Не взглянув на то, что впереди,
В этот день царица прижимала
Руки к холодеющей груди.

В этот день отменно ликовали
Явные и тайные враги
В этот день... Довольно, Бога ради!
Знаем, знаем — надломилась ось:
В этот день в отпавшем Петрограде
Мощного героя не нашлось.
Этот день возник, кроваво вспенен,
Этим днем начался русский гон.
В этот день садился где-то Ленин
В свой запломбированный вагон...
Эти строки написал Арсений Несмелов (Ми-

тропольский), участник московского антибольше-
вистского восстания юнкеров осенью 1917 года, 
подавлением которого руководил глава Военно-
революционного комитета Москвы Усиевич. Тогда 
юный поэт бежал в Омск, куда за сибирским хлебом 
для столицы в апреле 1918 года Ленин отправил 
Усиевича. Выполнить это задание ему не удалось 
— 25 мая в Сибири вспыхнул чехословацкий мя-
теж, к которому присоединились бывшие офице-
ры, включая прапорщика Несмелова.

Без церемоний
В Тюмени возглавляемый Усиевичем штаб раз-

местился на пристани и железнодорожной стан-
ции Тура, а под жилье заняли прилегающие к 
реке дома на улицах Набережной (сейчас Госпа-
ровская), Пристанской и двух Овражных. В городе 
ввели военное положение. Для выезда из Тюмени 
требовалось разрешение военно-революционно-
го штаба. Под видом оборонительных меропри-
ятий началось изъятие ценностей из городско-
го казначейства и у состоятельных горожан. Зная 
об оставлении без боя Тобольска и предполагая 
дальнейшее отступление омичей с деньгами на 
Урал по Туре и железной дороге, другой штаб — 
Тюменский военно-революционный, — в который 
входили местные большевики: Немцов, Пермяков 
и Черкасов, принял «решение о запрещении эва-
куации ценностей и денежных знаков». По городу 
распространились слухи о бегстве членов нового 
Западно-Сибирского штаба. В ночь с 12 на 13 июня 
группа красноармейцев во главе с бывшим пра-
порщиком Чувиковым бросилась на пристань, что-
бы захватить катер «Лиза» с сокровищами. Атаку от-
били, нападавшие разбежались, Чувиков скрылся.

После этого инцидента Уралоблсовет в Екате-
ринбурге отменил эвакуацию Тюмени и предло-
жил Усиевичу организовать оборону города. Так 
к середине июня 1918 года образовалось два на-
правления Тюменского фронта: Тобольское — по 
рекам Туре, Тоболу, и Тавде и Ишимское — по же-
лезной дороге на Ялуторовск и Омск.

«Комендантом города по охране револю-
ции» был назначен Владимир Иванович Шебал-
дин, председатель Омской ЧК. Тюменскую речную 
флотилию возглавил Павел Данилович Хохряков, 
бывший кочегар с линкора «Александр III», пере-
именованного после царского отречения в «Зарю 
свободы». 14 июня его отряд в триста человек при 
двух орудиях, трех бомбометах и 42 пулеметах по-
грузился на одиннадцать пароходов, отчаливших 
вниз по Туре и Тоболу к устью Тавды, чтобы не про-
пустить белых на Тавду и Туринск. На флагманской 
«Оке» плыл сам Хохряков. В трюме были заперты 
захваченные им 30 апреля в Тобольске во вре-
мя пасхального крестного хода епископ Гермоген 
(Долганев) и священник Петр Корелин.

Военные действия сторон сразу же приобрели 
ожесточенный характер. После известия о задер-
жании в Тобольске большевиков: Лобкова, Нем-
цова, Коганицкого в Тюмени были арестованы 50 
богатых горожан: Плотников, Жернаков, Колоколь-
ников, Собенников, Дементьев, Бранд, Беседных, 
Селянкин, шайчик Нарбутовский, Сергеев, Овер-
штейн, Ядрышников и другие из расчета «десять 
буржуев за одного пролетария». Заложничество 
стало одним из самых отвратительных явлений 
Гражданской войны. Лишь после телеграфного со-
общения коменданта Тобольска штабс-капитана 
Киселева, произведенного в полковники, об ос-

вобождении семей большевиков также бескров-
но разрешилась участь тюменских заложников.

2 июля через газету «Известия», переименован-
ную в газету «К оружию», комендант Тюмени Ше-
балдин объявил: «Всем контрреволюционерам и 
саботажникам, меньшевикам, предателям револю-
ции, если будет замечена какая-нибудь контррево-
люционная шайка, заявляем впредь, что будем вы-
рывать в корне и уничтожать в два счета. Заявляем 
всем официально: кто идет против трудового на-
рода и советской власти — будет расстреливаться. 
Довольно мы с вами церемонились».

Но через пять дней делегаты состоявшегося 
в Тюмени крестьянского съезда признали «суще-
ствующую в уезде советскую власть не крестьян-
ской, а в чьих-то других руках». Присутствовавший 
на этом съезде Усиевич назвал крестьян «преда-
телями» и закрыл съезд. Совет крестьянских де-
путатов был разогнан. Тогда в деревнях начались 
антибольшевистские выступления.

По приказу Усиевича Шебалдин арестовал 19 
активных политических оппонентов — либералов 
и социалистов: Моисеенко, Захарченко, Кузнецо-
ва, Макарова, Купенского, Малкина, Рогожникова и 
других. Их отправили в Екатеринбург на каторжные 
работы. Во время операции по аресту и высылке 
некто Шелехов стрелял в Пермякова, который, в 
свою очередь, приказал красноармейцам открыть 
огонь по собравшейся на железнодорожной стан-
ции толпе — шесть человек были ранены.

Когда Усиевичу и его штабу стало ясно, что Тю-
мень не отстоять, началась подготовка к эвакуации. 
Появилось немало охотников захватить хранивши-
еся на пароходах и в штабных домах ценности. По 
городу ходили слухи о бегстве тюменских больше-
виков с похищенными миллионами.

Последние красные эшелоны отправились со 
станций Тура и Тюмень в сторону Камышлова в 
ночь на 20 июля: «Склады на железной дороге и 
на пристани были открыты, и все имущество и про-
довольствие растаскивалось грабителями... В Бан-
ном логу валялись ящики, бочки с рыбой, банки с 
вареньем и даже невыделанные шкуры».

По сообщению газеты «Сибирский листок», «все 
главари большевиков сбежали из Тюмени... до 20 
поездов отправили в Екатеринбург, на 30 нагру-
женных пароходах — в Туринск... вывезли из Тю-
мени 24 миллиона рублей, ограбив местное казна-
чейство и банк...». Вечером 20 июля в город вошли 
чехи и белогвардейцы.

Запомнить имена
Выбить белых из Тобольска и взять под кон-

троль устье Тавды Хохрякову не удалось. 26 июня 
произошло речное сражение у Бачелино. Флоти-
лия Хохрякова потерпела поражение и отошла к 
Иевлево на Тоболе. В ночь на 30 июня близ Кара-
банских юрт на 23-й версте от села Покровско-
го по приказу Хохрякова были утоплены епископ 
Гермоген и священник Корелин. После падения 10 
июля Ялуторовска, где на сторону белых перешли 
пилоты стоявшего там Оренбургского авиаотряда, 
красная флотилия отправилась по Туре к Тюмени 
и дальше вверх по реке к Туринску. Гидроаэро-
планы с авиабазы в Ялуторовске нанесли бомбо-
вые удары по крупным судам. Чтобы оторваться от 
преследования по реке, отступавшие разобрали 
выше Тюмени десятки плотов и бревнами запруди-
ли обмелевшие перекаты. В Туринске красные ра-
зоружили пароходы и вывели их из строя. Однако 
отойти к Екатеринбургу по железной дороге они 
не успели, белые перерезали ее. 25 июля Туринск 
был оставлен, в тот же день пал и Екатеринбург — 
отряд Хохрякова отступил к Ирбиту.

Местом сбора разрозненных красных частей 
стала станция Егоршино на пересечении Алапаев-
ской и Ирбитской железных дорог. Сюда к началу 
августа подтянулся сформированный в Камыш-
лове из отступивших из Тюмени красноармейцев 
1-й Камышловский полк, в котором Усиевич стал 
комиссаром.

Тогда же в Тюмени по случаю ее освобожде-
ния от большевиков в центре города на Базарной 
площади был проведен парад, на котором присут-
ствовали чешский полковник Сыровы, командир 
1-й Степной Сибирской стрелковой дивизии пол-
ковник Вержбитский (в дальнейшем генерал-лей-
тенант колчаковской армии) и активистка партии 
эсеров Брешко-Брешковская (ее называли «бабуш-
кой русской революции»). Одну из сводных колонн 
Сибирской народной армии вел по улице Респу-
блики прапорщик — поэт Несмелов. Оставленный 
в Тюмени трехпалубный пароход «Андрей Перво-
званный» переименовали в «Чешский сокол».

Отступивший к Ирбиту отряд Хохрякова задер-
жался на маленькой железнодорожной станции 
Крутиха, но на сороковины после утопления в Туре 
епископа Гермогена прилетела из леса пуля. Каза-
лось, случайная, слепая — а Хохрякову в сердце.

Боестолкновения сторон происходили почти у 
каждой деревни. В одной из таких стычек пропал 
без вести комиссар Усиевич — считалось, что уго-
дил в засаду у села Горки северо-восточнее Ирбит-
ского завода. Место захоронения не обнаружили. 
Тем не менее, в августе газета «Правда» объявила: 
«Среди бесконечных далей Сибири посланный 
туда волею революции организовать снабжение 
хлебом голодной красной России, сложил свою 
молодую честную голову сраженный пулей ста-
рый партийный товарищ Усиевич (Г.Тинский). Од-
ним из первых при приближении чехословаков 
он взял в руки винтовку и героически дрался за 
революцию, пока к нему не подкралась смерть... 
Запомните это имя, возьмите эту смерть в обра-
зец, товарищи!»

После ликвидации колчаковщины среди за-
хваченных красными трофейных документов об-
наружилось телеграфное донесение полковника 
Вержбитского, датированное 5 августа: «В бою у 
деревни Буланово (сейчас территория Ирбитско-
го района Свердловской области — А.П.) убит во-
енный комиссар Западно-Сибирского оператив-
ного штаба Усиевич. При нем найдены воззвания 
чехословацких социалистов к мятежным чехам и 
приказ по отряду: «Без особого распоряжения на 
второй рубеж обороны не отходить. Призываем 
всех к революционному порядку».

В первых числах августа в Тюмени в одном из 
домов на улице Знаменской (с 1922 года Володар-
ского) белогвардейская контрразведка арестова-
ла оставленного в городе под видом коммерсанта 
Морозова для организации подпольной работы 
еще одного соратника Ленина, Свердлова и Уси-
евича Сергея Александровича Черепанова (пар-
тийная кличка Лука). После недолгого дознания 
его расстреляли, место захоронения неизвестно.

В апреле 1919 года в Челябинске под именем 
Борис Голубь был казнен уроженец Тобольска Зал-
ман Лобков.

Других членов Военно-революционного шта-
ба Западной Сибири — Окулова и Эйдемана — 
расстреляли «свои» в 1937 году по вымышленным 
обвинениям в шпионаже. До пенсии дожил толь-
ко Шебалдин.

Когда в октябре 1922 года Тюменский горсовет 
принял решение о переименовании улиц, «нося-
щих несоответствующие моменту названия», то 
улицы Овражные, 1-я и 2-я, стали соответственно 
Водников и Усиевича, Успенская стала Хохряков-
ской. Именами революционеров-подпольщиков 
Лобкова и Черепанова назвали улицы в Парфено-
во и в районе райбольницы от Ямской до Транс-
сиба. Улица чекиста Шебалдина появилась в 1967 
году в Антипино.

А по сибирским рекам ходил пассажирский па-
роход «Усиевич» (бывший «Андрей Первозванный» 
и «Чешский сокол»)...

...С тех пор много холодной воды утекло в Туре. 
С 2000 года она исключена из реестра судоходных 
рек Российской Федерации. По ней не ходят па-
роходы класса «Усиевича». Трехпалубный флагман 
Обь-Иртышского речного флота давно ржавеет в 
каком-то затоне. Дом N 31 на параллельной улице 
Усиевича Пароходской, где в начале ХХ века нахо-
дилась подпольная типография РСДРП, не сохра-
нился. И только имена здешних улиц напомина-
ют о бурном революционном прошлом этих мест.

Александр Петрушин

До октября 1922 года эта улица называлась Овражной 2-й. От пристани и железнодорожной 
станции Тура она поднималась через Пристанскую и Пароходскую улицы до Банного лога 
(сейчас улица Сургутская) к пивоваренному заводу Давыдовского

Русский гон, или Так в нашем городе 
началась Гражданская война...
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Читатели наверняка помнят нашу ста-
тью «Осторожно: гайморит!» («ТГ» № 551 
от 15 мая 2025 г.), в которой описывались 
сложности получения медицинской ус-
луги отоларинголога, запись к которому 
в ГАУЗ ТО «Городская поликлиника № 12» 
на тот момент была возможна лишь че-
рез месяц, и больной был вынужден об-
ратиться в частную клинику МЦ «Медис», 
где ему быстро оказали квалифицирован-
ную помощь.

В Российской Федерации, как извест-
но, граждане имеют право на охрану здо-
ровья и медицинскую помощь, гаранти-
рованное Конституцией и другими зако-
нодательными актами. Это право вклю-
чает в себя доступ к медицинской помо-
щи в государственных и муниципальных 
учреждениях, оказываемой бесплатно и 
услуг добровольного медицинского стра-
хования. 

В теории российское законодательство 
направлено на обеспечение прав граждан 
на здоровье и доступ к медицинской по-
мощи, а также на создание условий для со-
хранения и улучшения здоровья. Но... суха 
теория, мой друг, а древо жизни «пышно 
зеленеет»: на деле — бесплатного приё-
ма отоларинголога в Тюмени нужно ждать 
месяц. 

Вспомнив знаменитую ленинскую фра-
зу о том, что газета — это не только кол-
лективный пропагандист и коллективный 
агитатор, но ещё и коллективный органи-
затор, мы обратились к директору депар-
тамента здравоохранения Тюменской об-
ласти Н.В.Логиновой с предложением ор-
ганизовать круглый стол, чтобы выяснить 
причины некачественного предоставления 
медицинских услуг, на что получили ответ, 
который сегодня публикуем.

Справедливости ради отметим главно-
го врача ГАУЗ ТО «Городская поликлиника 
№ 12» Евгению Рязанову, которая вопре-
ки инструкции департамента — посылать 
всех журналистов в пресс-службу, — про-
явила гуманизм и ответила нам лично. 

TG

«Мы рады, что смогли принять участие в этом фестивале. Дан-
ный диплом, подписанный председателем Союза театральных де-
ятелей России, народным артистом РФ Владимиром Машковым и 
президентом Международного фестиваля КУКART Давидом Бур-
маном, подтверждает высокий профессионализм всей команды 
создателей и исполнителей нашей постановки. 

Спектакль „Мастер и Маргарита“ уже был представлен в Ханты-
Мансийске, Салехарде, Москве, а теперь и в Санкт-Петербурге. 
Он пользуется огромной любовью у тюменского зрителя, и би-
леты на него раскупаются с невероятной быстротой. 

Мы благодарим Давида Бурмана за доверие и Театр-фестиваль 
„Балтийский дом“ за гостеприимство», — отметил в комментарии 
директор Тюменского театра кукол Роман Явныч.

«Губерния» присоединяется к общим поздравлениям всего 
коллектива с заслуженной победой, отмечая при этом особый 
вклад режиссёра-постановщика Натальи Явныч.

Так держать, ребята!

TG

«Губерния» обратилась в департамент здравоохранения Тюменской области и получила ответ

Спектакль Тюменского театра  
кукол «Мастер и Маргарита» 
удостоился золотого диплома 
лауреата основной программы 
Международного фестиваля  
КУКART в Санкт-Петербурге,  
в номинации «Лучший спектакль  
для взрослых в театре кукол»

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

«А не пошли бы вы... в пресс-службу!»

Спасибо режиссеру за смелые идеи и настоящее творчество!

НАТАЛЬЯ ЯВНЫЧ
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Подшивка «Тюменских ведомостей» 2003 года 
встретила меня страницей, которая больше вызы-
вает улыбку, и вся она практически соткана из на-
родного творчества. Дело в том, что в городской 
администрации я тогда обнаружил в свободном 
доступе книгу замечаний и предложений жителей 
города о бюджете. Забавная вещица. Выпросил 
сей шедевр под честное слово у мэра Киричука 
на выходные домой, и мне оставалось лишь вы-
брать наиболее интересные моменты, полностью 
сохранить авторскую орфографию и пунктуацию 
и предоставить это полотно человеческих судеб 
на суд читателя.

Начинались замечания и предложения с кон-
ца 2000 года.

Поесть негде — одни рестораны
Иван Алексеевич К. с улицы Чаплина: «Прошу 

Киричука принять лично, очень серьёзный вопрос 
по пополнению бюджета». Особенно понравилось 
«по пополнению».

Жители «СМП-237»: «Живем в аварийных домах, 
просим вникнуть в наше горе».

Гражданин К.: «Работа идет это хорошо. Но. 
Дышать в городе нечем. Пора ликвидировать 
коммерческий транспорт, как таковой. Часами 
ждешь, а в это время чадят коммерсанты... По-
есть негде — одни рестораны».

Г. с ул. Хохрякова, 51. Очень пространно: «Бюд-
жет города воспрянет духом, если обратите вни-
мание на детей! Атракционы дорогие, 10 руб. — за 
3 мин. И бывает сплошь, когда целый атракцион 
вертится с 1 ребенком. Разве это выгодно вер-
теть одного ребенка за 10 руб, чем посадить 20 
детей по 3 рубля.

Пенсионеры доживают свой век не так, как ожи-
дали. Но почему-то чиновники именно их счита-
ют бременем...

Качество продуктов в киосках никто не про-
веряет. Купила торт „Тюмень“, порезала перед 
гостями, а они морщатся. И печенье, которое не 
прокусить и это производство БКК...

Сколько красивых мужчин выискивают корм 
в контейнерах с отходами, потому что заводы 
закрыли, а они не приспособились к торговле, к 
обману и с рабочего места были пущены на само-
тек. А торговля тут как тут...

Недаром ясновидящая говорила по радио, что 
на земле не будет русских. 

Цены на хлеб растут, т. е. цена та же, а вес все 
меньше и меньше».

Фаина Е.: «Восстановить церковь по ул. Ленина 
а то она стоит как нищая, а напротив ее дом с 
зеркальными окнами».

Г.Г.: «Троллейбусу никуда не отвернуть и не отъ-
ехать. Он ездит по проводам. Проложите, пожа-
луйста, троллейбусную линию в Метелево. Кни-
га „Бюджет города Тюмени“ — очень нужная кни-
га. Написать хочется много, но не буду, не хочу и 
некогда».

Через день Г.Г. снова вернется к записям, займет 
несколько страниц, много бредового: «Слушай-
те, мне до того нравятся эти ручки на привязи... 
Суконно-валяльная фабрика выпускает валенки, 
вот и пусть выпускает. Как без валенок в Тюмени? 
Они должны стоить дешево. Чехов так сказал о 
русском человеке: „Встречают по уму — а прово-
жают по одежке“...

Антон Павлович, по-моему, перевернулся в гробу.
Почему автомобили ставят на пешеходной 

дорожке? В Италии за это сразу штрафуют лепя 
на стекло переднее что-то о штрафе».

«Хочется подойти к власти и отматерить»
А.С.: «Это книга не отзывов и предложений, а 

журнал „Вокруг смеха“. Неужели в Тюмени одни иди-
оты? Или умные люди мимо проходят? Тогда и я 
мимо пройду». 

Т.: «У нас не центральный парк, а большая му-
сорка. И карусели пора списовать. Ведь люди тя-
нутся к лутьшему а не к хутьшему. В Тюмени мно-
го рабсилы. Это люди которым не дают развер-
нуться в полную меру. В пример те же самые за-
ключенные».

И.Б., студент: «Прошел слух, что с ноября 2000 
цены на автобусы повысятся до 5 рублей. Прошу 

поднять этот вопрос. Студенты в ужасе!».
Р.С.М., ул. Минская: «Почему наша милиция во-

лочит жалкое существование. Сделать зарплату 
хорошую, чтобы сотрудник на работе не думал, 
как урвать кусок хлеба. И чему удивляться если 
военный совершил побег и завладел булкой хлеба 
приставив оружие к продавщице. 

Хочется подойти к нашей власти и обмате-
рить принародно».

Без подписи: «Тов. Киричук, загляните к нам на 
фирму по ул. Энергетиков. По полгода не выдают 
зарплату, а сами себе строят яхты и покупают 
мерседесы и пугают, что пожалуетесь — уволим. 
Приходится молчать, а утром рано вставать на 
пустой желудок».

Правозащитник всех обиженных тюменцев 
С.С.Я.: «Есть ли толк от вашей книги отзывов и 
предложений? Где конкретные дела демагоги? На-
кормите, оденьте, обуйте моих голодных паца-
нов, тогда и презрения к вам не будет».

М., Красный переулок: «Наблюдая за рынком, хо-
чется сделать сплошное безобразие в особенно-
сти торговля сигаретами. Сплошное развраще-
ние дитей вместо того чтобы боротса с этим 
злом ведется обратное увлечение и ни милиции 
ни властям, нет дела идут мимо и как будто гла-
за повылазили. Не видят что бабуля делает ни-
ладно».

М.И.Ю.: «Предлагаю огромную экономию бюд-
жетных средств: отпуск льготным категориям в 
аптеках по полисам и паспортам, т.к. в поликли-
никах на нас выписывают лекарства себе».

Н.Р., Утяшево: «Я предлаагю чтобы нам мате-
рям погибших воинов выделяли деньги с буджета 
на квартиры. Денех у меня никогда не было и не 
будет а семья 7 человек. Помогите приобрести 
жильё».

Между 21 и 22 страницами лежит, извиваясь, 
огромный черный волос. Видимо, люди так излива-
ли свои чувства, что из головы выпадали волосы.

2001 год. «Бюджет — это тайна,  
которую постичь невозможно»

М.З.: «Когда в доме 18 по ул. Газовиков снимут 
статус общежития. По коридору бегают крысы».

Лидия С.: «Садоводы с/о „Сирень“ возмущены на-
глостью воров. С дач тащат все: кастрюли, лож-
ки, горелки. Тащат организованно, закапывают в 
снегу на 11 км Велижанского тракта а затем на 
машине вывозят и спокойно стают в пункты при-
ема металла. Неужели там не видят? Разве нельзя 
организовать тотальную проверку пунктов?».

В.В., соцработник: «Моей подопечной бабуш-
ке привезли некачественный уголь, одну грязь и 
снег. Это уже не первый раз. Прошу проконтро-
лировать работу гортопа, т.к. бабушки платят 
последние деньги. Ведь уголь и дрова не дешевые».

Без подписи: «Бюджет это понятно для Кири-
чука, Собянина, Путина — для простого челове-
ка это тайна, которую постичь невозможно».

О.В.: «В четвером живем на 8 кв. метрах. У нас 

нет даже душа. Дети разнополые, спим на полу, 
т.к. некуда ничего поставить. Помогите сдви-
нуть дело с мертвой точки».

Л.М.: «В Тарманах кладбище утонуло из-за грун-
товых вод».

В.И.Б.: «Уважаемый Степан Михайлович. Наш 
въезд ремонтировать забывают, более 20 лет 
ходим, сталкивая друг друга в грязь».

2002 год. «Нас оскорбил Жириновский»
И.А.М.: «21 февраля за „Прогрессом“ у меня ми-

лиционер ногой пнул ведро с картошкой и она вся 
разлетелась по снегу». И.А. подписал свой теле-
фон, потом, видимо, подумав, тщательно его за-
штриховал.

Подпись не разобрать: «Административные 
здания занимают много места, огромные окна и 
даже стеклянные стены. Пора эти «теплицы» ис-
пользовать по назначению, выращивать огурцы и 
другие бахчевые. А для стимуляции провести кон-
курс: «Моё рабместо — зеленый сад».

Б.: «Обращалась с заявлением в кабинет 518-517 
к Роженцеву. Секретарь не пускает — никто за-
явление не разбирает. Заявление на работников 
милиции которые ночью по квартирам лазиют».

Р.Ш.: «Степан Михайлович. 1)Прошу вас уско-
рить — завершить баню по ст. Войновка. Мы все 
едем и моемся по ул. Полевая. Целый день теряем 
за баню. 2)Когда будет новая АТС. Не можем дозво-
ниться, и не можем позвонить. Прошу ускорить». 
От себя, как от жителя Войновки, добавлю: по-
сле этой записи прошло несколько месяцев, но ни 
бани, ни улучшений в работе АТС на Войновке до 
сих пор не предвидится.

Р.: «Стало тепло и оттаяли на Республике 
малолетние и взрослые попрошайки. Мало того, 
что по квартирам ходят, так за ул. Республику 
стыдно. Дети за подолы ловят. Наши дети в юж-
ных краях воют (видимо, воюют — авт.), а они у 
нас семьями попрошайничают».

Подпись неразборчивая: «Уважаемый мэр. Про-
шу вас обратить внимание на то, что плитка, 
уложенная на привокзальной площади, не выдер-
жала нагрузки ходоков и раскрошилась».

Подпись неразборчивая: «На Тюменской улочке 
раздается грохот. А нас всех от радости разби-
рает хохот. Все вокруг меняется — такая красо-
та Ожидает город наш, на сердце теплота...». И 
еще три куплета про волшебника с намеком на 
С. С. Собянина.

М. написал опусов штук семь: «Уважаемые гра-
доначальники, нас оскорбил со своими выходками 
Жириновский. Уезжая на поезде он в пьяном виде 
швырял своими „незаработанными“ „десятками“ 
и бутылками водки. А народ у нас уже привык к „ха-
лявщине“ и в драку за подачками кинулись друг дру-
га топтать. Нам думается, нужно этого „жереб-
ца“ наказать. В газете ТТ писали, что господин Ч. 
Занимался проверкой использования денег, выде-
ленных администрации области от затопления 
дач на Тарманских болотах. Так один прохвост, 

фамилию не помню, конечно начальник, присво-
ил всего около 300 тыс. рублей. Таких прохвочтов 
нужно судить показательным судом или же на него 
повесить камень потяжелее и утопить на тех 
же болотах».

«Уважаемый Собянин, отправьте  
Кирильчука на курсы»

И последнее, Нина Кирилловна Ж. с ул. Пермя-
кова: «Уважаемый тов. Собянин СС. Я обращаюсь 
к вам, а не к мэру Кирильчуку (откуда взялось ль в 
фамилии Киричук, знает только Нина Кирилловна 
— авт.). Живу 5 лет в Тюмени и в последний год уви-
дела, что в городе цветут липы и многое другое. 

Я переселенка из Казахстана, ветеран труда, 
отличник советской торговли и в то же время 
инвалид 2 гр., жизнь жестоко расправилась за мой 
труд. Живу в общежитии, жилье не купить, хоть 24 
часа работай в сутки всей семьей. Моя дочь учит 
детей строительству, а сама без жилья. Сын в 
3-м классе за одним столом и едят, и уроки учит. 
Я бываю на рынке. Давайте посмотрим камерой 
скрытой, как нас обслуживают и кто? Обвешива-
ют, грубят, дают гниль, а работника контроля 
не найдешь. Люди в этой сфере без образования, я 
столкнулась летом обсчет на 12 руб. Купила одну 
курицу. Мое заявление без ответа. Надо менять 
там руководство. А Кирильчука отправьте на 
курсы в Москву к Лужкову — этот человек любит 
свой народ — настоящий мужчина».

На этом записи прерываются. Читал и плакал. 
С таким народом, как у нас, не страшен никакой 
бюджет. С таким народом можно выжить в любых 
условиях, даже если в бюджете не будет заложено 
ни одной копейки. Была бы лишь тетрадь под на-
званием «Книга надежд» да ручка. На привязи или 
на поводке — это уже как вам угодно.

Сергей Ханин

Восемьдесят девятая глава новой повести Сергея Ханина «Тюменские ведомости»

Книга предложений и замечаний, 
или Журнал «Вокруг смеха»

Интересно, жива ли еще эта «книга жа-
лоб»? Надо будет спросить при случае у Сте-
пана Михайловича. Он хоть и не мэр уже, но 
в думе по-прежнему заседает. Ведь это, по 
сути, настоящая народная летопись. Ей са-
мое место — в музее. 

Все-таки славное время было. Я не про 
городские боли, а про свободу слова. Пред-
ставить, чтобы сегодня сам мэр дал добро на 
публикацию в газете подобных жалоб? Да ни 
за какие коврижки. Нынче вообще с крити-
кой власти в прессе туго. 
Даже с конструктивной. 

Богдан Логинов,  
редактор газеты  

«Тюменские ведомости»

КОММЕНТАРИЙ

ПРИ ВСЕЙ СВОЕЙ ЗАГРУЖЕННОСТИ МЭР ТЮМЕНИ СТЕПАН КИРИЧУК (СЛЕВА) НАХОДИЛ ВРЕМЯ ДЛЯ ОБЩЕНИЯ С ЖУРНАЛИСТАМИ ДАЖЕ В НЕФОРМАЛЬНОЙ 
ОБСТАНОВКЕ. СПРАВА — СЕРГЕЙ СУРАЗАКОВ, КОРРЕСПОНДЕНТ ГАЗЕТЫ «НАШЕ ВРЕМЯ». КАФЕ «ВЕНА», КВОЛИТИ-ОТЕЛЬ «ТЮМЕНЬ», 1998 Г. ФОТО: СЕРГЕЙ РУСАНОВ
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Когда Валере Суразакову предложили похо-
дить летом в дневной лагерь смешанных едино-
борств, он согласился, не раздумывая. Ещё бы! 
Ведь тренером там работает его единоутробный 
брат Дмитрий Кокшаров. Кстати, он и предложил 
эту идею, рождённую в голове владельца спор-
тивного клуба единоборств «Чинги-Тура» Рома-
на Мухаметшина. Некоторым родителям летом, 
в силу разных обстоятельств, некуда пристроить 
своих детей, а тут детишки под присмотром и де-
лом полезным заняты. 

— Утро у них начинается с инструктажа, — 
рассказывает тренер первой половины дня Валь-
мир Галиев, — куда можно ходить, куда нельзя, 
как себя вести на улице и т.д. В 10 часов — пер-
вая тренировка: общая физическая подготовка 

— бег, прыжки, кувырки, работа со своим весом, 
отжимания, приседания и игровая часть: выши-
балы, догонялки, футбол.

В 12 часов обед. Дети идут в кафе «Ассорти», 
где для них прописан специальный рацион трёх-
разового питания. После обеда — час свободно-
го времени с развивающими играми от вожатых 
Рамиля Хасанова и Евгении Нохриной. 

С 14 до 16 часов — образовательная програм-
ма: просмотр патриотических фильмов, занятия 
по скорочтению, английский язык, поход в крае-
ведческий музей. 

В 16 часов — вторая тренировка: боевая стой-
ка, отработка ударов руками, ногами, а также за-
хватов, бросков и удержаний. Подвижные игры.

Центр единоборств «Чинги-Тура» с групповы-

ми и персональными тренировками для взрос-
лых и детей по ММА, Тайскому боксу, открытый 
24 мая на улице Ленина, 2 «а» в Тюмени, появился 
здесь не случайно. Нужно отдать должное целеу-
стремлённости и упорству Романа Мухаметшина, 
давно мечтавшего иметь локацию в центре горо-
да: профессиональный клуб большой площадью 
с комфортными условиями.

— Слава богу, у нас получилось: благодаря 
моим, скажем так, сбережениям, а также помо-
щи спонсоров-партнёров, — говорит Роман. — 
Идея с детскими сборами родилась сама собой, 
из воспоминаний моего собственного детства, 
проведённого в камышах на северной окраине 
города, в посёлке Мелиораторов. Чтобы наши 
дети не болтались во дворах, не просиживали 

дома, мы и решили организовать такой вот вид 
занятости: ребята находятся в спортивном ко-
мьюнити, проводят время и растут в кругу силь-
ных спортсменов, правильных мужчин.

К слову сказать, название клуба тесным обра-
зом связано с его месторасположением: первую 
тюменскую крепость в 1586 году московские во-
еводы Сукин и Мясной заложили именно здесь, 
недалеко от развалин Чинги-Туры — древней 
столицы тюменского улуса Золотой орды.

Так зачем же юному пианисту октагон смешан-
ных единоборств ММА? — спросит меня внима-
тельный читатель, памятуя зимнюю публикацию 
о Валериных занятиях фортепиано и встрече с 
Денисом Мацуевым. Отвечу, перефразируя одну 
известную ленинскую фразу о революции, так: 
всякий пианист лишь тогда чего-нибудь стоит, 
если он умеет защищаться!

Сергей Суразаков, фото автора
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Зачем юному пианисту октагон ММА?

на дополнительных выборах депутатов Тюменской городской Думы восьмого созыва 

по одномандатным избирательным округам № 10, № 12, выборах депутатов Думы 

Заводоуковского муниципального округа восьмого созыва, Ишимской и Тобольской 

городских дум восьмого созыва, выборах депутатов Думы Абатского, Армизонского, 

Аромашевского, Бердюжского, Вагайского, Викуловского, Исетского, Ишимского, 

Казанского, Нижнетавдинского, Омутинского, Сладковского, Сорокинского, 

Тюменского, Уватского, Упоровского, Юргинского, Ялуторовского, Ярковского 

муниципальных округов первого созыва,назначенных на 14 сентября 2025 г.

За срочность исполнения заказов применяются повышающие коэффициенты.
Почтовый адрес: 625048, г. Тюмень, ул. Малыгина, 8-29.

Телефон: 8-904-495-26-18, E-mail: �lantrop_tmn@mail.ru, 95-26-18@mail.ru

Наименование продукции, параметры
Стоимость ед. продукции при  

тираже более 10 000 экз. (руб.)

Дизайн  

и вёрстка (руб.)

Информационный бюллетень-газета  
А3, 4+4

1,79 8 000

ЛИСТОВКА А4, 1+1 0,43 1600

ЛИСТОВКА А4, 4+4 1,70 2200

БРОШЮРА А4, 8 стр., 2 скрепки, 4+4 2,82 6700

СТИКЕР (самокл. бумага, 78 гр.) А5, 4+0 1,97 700

ФЛАЕР А6, 4+1 0,44 700

КАЛЕНДАРЬ А7 (карманный), 4+2 0,70 1200

БУКЛЕТ 2-сгибный из А4, 4+4 1,71 4500

ПЛАКАТ, АФИША А3, 4+0 2,26 2700

БАННЕР 3Х6 м, 4+0 3900 5000

Баннеры на магнитной основе,  
от 40Х70 мм, 4+0

2,94 1 500

Видео-аудио-ролик (за 1 сек.) 250

Прайс-лист ООО «Издательство «ФИЛАНТРОП»
на полиграфические и рекламные услуги в период избирательных кампаний 2025 года:

Расценки на публикацию предвыборных материалов 
Расценки на публикацию предвыборных материалов в газете «Тюменская губерния» на дополнительных 

выборах депутатов Тюменской городской Думы восьмого созыва по одномандатным избирательным 

округам № 10, № 12, выборах депутатов Думы Заводоуковского муниципального округа восьмого 

созыва, Ишимской и Тобольской городских дум восьмого созыва, выборах депутатов Думы Абатского, 

Армизонского, Аромашевского, Бердюжского, Вагайского, Викуловского, Исетского, Ишимского, 

Казанского, Нижнетавдинского, Омутинского, Сладковского, Сорокинского, Тюменского, Уватского, 

Упоровского, Юргинского, Ялуторовского, Ярковского муниципальных округов первого созыва, 

назначенных на 14 сентября 2025 г.:

Расценки даны с учетом НДС. Оплата материалов 

предварительная из избирательного фонда кандидата, 

избирательного объединения.

Телефон редакции: 28-38-58 
E-mail: tumenskaya_guberniya@mail.ru

Расценки увеличиваются на 25 процентов при 

подготовке материала журналистом редакции

Стоимость 1 см2 газетной площади  
для размещения платных агитационных материалов:

• первая полоса — 100 руб.  • внутренняя полоса — 50 руб.

ОТРАБОТКА В ОКТАГОНЕ: УКЛОН

ВАЛЬМИР ГАЛИЕВ С ПОДОПЕЧНЫМИ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

«Губерния» побывала на детских учебно-тренировочных сборах дневного  
пребывания в центре единоборств «Чинги-Тура»

ПЕРВАЯ СМЕНА


